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«Llevábamos 
tres pulseras que 
podíamos perder si 
no superábamos los 
obstáculos»

Fabiola ZaFra

Natalio Martínez se ha con-
vertido en una promesa del Obs-
tacle Course Race (OCR) o carre-
ra de obstáculos, una modalidad 
del atletismo bastante novedosa 
y prometedora.

El joven nos cuenta más de-
talles de este deporte y de sus 
éxitos personales.

¿Siempre te ha gustado el de-
porte? 

Así es, desde bien pequeño 
siempre me ha gustado practicar 
cualquier deporte que me gusta-
se y me llamase la atención, so-
bre todo en equipo. 

El deporte se ha convertido 
en una parte muy importante de 
mi vida en este momento, no po-
dría concebir una vida sin practi-
carlo. Una vez que te habitúas el 
cuerpo te lo pide a diario.

¿Cuándo comenzaste a practicar 
OCR?

A raíz de empezar en crossfit 
e ir a una carrera de obstáculos 
con algunos compañeros de en-
trenamiento quedé cautivado y, 
desde ese momento, empeza-
mos a hacer más carreras hasta 
que nos lo tomamos más en se-

El montesinero Natalio Martínez ha disputado el Campeonato Europeo de Carrera de Obstáculos en Lisboa

ENTREVISTA> Natalio Martínez Antolinos / Deportista y Operario de mantenimiento (Los Montesinos, 14-julio-1992) 

«Recordar el apoyo de mi gente me 
motivaba a superar cada obstáculo»

rio, federándonos el equipo ente-
ro para competir.

¿Qué características tiene la ca-
rrera de obstáculos?

Es un deporte donde se fusio-
na la carrera (normalmente por 
montaña) con obstáculos de todo 
tipo, ya sea suspensión, fuerza, 
puntería, equilibrio, habilidad, 
memoria, etc.

¿Dónde sueles entrenar y como 
son tus entrenamientos?

Entreno la parte de fuerza de 
tren superior y tren inferior con 
los top holds (presas de escalada 
colgantes), movilidad, etc. en el 
centro de crosstraining.

La otra parte de la carrera que 
implica series, cambios de ritmo, 
trail y correr… suelo entrenarla 
por asfalto, pista de atletismo o 
disfrutando de nuestros senderos 
naturales como, por ejemplo, su-
biendo la cruz de la muela.

¿Alguna vez has pensado en de-
dicarte al deporte de forma pro-
fesional?

Creo que todo amante del de-
porte siempre ha soñado con po-
der dedicarse profesionalmente 
a ello, pero hay que ser realista y 
tener los pies en la tierra.

Este deporte en concreto es 
muy reciente comparados con 

«Conseguí terminar 
la carrera, que era mi 
principal objetivo»
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«Es un deporte donde 
se fusiona la carrera 
(normalmente 
por montaña) con 
obstáculos de  
todo tipo»

otros y, en mi caso, no me lo 
planteo de momento.

Conseguiste clasificarte para el 
europeo. ¿Cómo lo hiciste?

Se puede conseguir a través 
de las dos ligas principales que 
hay en el circuito, liga nacional 
o liga OCR series. En este caso 
me clasifiqué en grupo de edad 
30-34, en la Unbroken Race To-
rrevieja, que pertenece a la liga 
OCR series.

Publicaron los resultados de 
la carrera en la aplicación de la 
federación española (OCRA) y, al 
verme en la lista de clasificados, 
la alegría fue inmensa, me sentí 
muy satisfecho porque todo el 
trabajo y esfuerzo realizado ha-
bía dado sus frutos.

Y acabas de disputar el europeo 
en Lisboa ¿En qué ha consistido 
la carrera en la que has compe-
tido?

La competición consistió 
en recorrer un total de 15 kiló-
metros, con 40 obstáculos y un 
desnivel positivo de 530 metros; 
todo ello por senderos, tramos 
de montaña y un recorrido de 1 
kilómetro por un riachuelo.

¿Cuántos corredores participa-
ban?

Competí el 28 de junio y, 
en la carrera, participaron en-
tre 1000 y 2000 corredores de 
distintos países. Salíamos en 
tandas cada 3 minutos y, en mi 
grupo de edad (30-34), fuimos 
alrededor de 125 personas, gran 
parte de ellos españoles.

¿En qué pensabas mientras co-
rrías?

La verdad es que se me pa-
saron muchos pensamientos por 
la cabeza, como cuánto me cos-
tó clasificarme, los días buenos y 
malos entrenando... 

Sobre todo, recordaba el apo-
yo de toda mi gente, que fue una 
motivación bestial para afrontar 
cada obstáculo.

¿Cómo te sentiste al cruzar la 
meta?

Lloré de la emoción. Más que 
nada, mi objetivo era conseguir 

terminarla y no quedar descali-
ficado, ya que corríamos con un 
sistema de tres pulseras que po-
díamos ir perdiendo al no superar 
los obstáculos, y lo conseguí...

Terminé con dos de las tres 
pulseras con las que comencé, 
sólo fallando en un obstáculo, e 
hice el recorrido en 2 horas y 44 
minutos. 

¿Cuál fue el resultado de la ca-
rrera?

Mi posición fue la 80 de un 
total de 125 corredores. Estoy 
muy contento con el resultado y 
disfruté muchísimo el campeo-
nato europeo, el ambiente, la 
ciudad, la carrera, estoy super 
agradecido por todo lo que he-
mos vivido en Lisboa. 

Como dato diré que mi entre-
nador Jordi quedó el segundo. 

¿Qué te dice tu familia y ami-
gos?

Están todos muy contentos. 
Me han apoyado y animado des-
de el primer momento en que 
les conté mi intención de querer 
competir a nivel europeo y, han 
visto que, con esfuerzo y cons-
tancia, lo he conseguido. 

A nivel deportivo, ¿tienes más 
competiciones o proyectos a 
corto plazo? 

Más competiciones sí, ya 
sean de OCR o carreras de solo 
correr. A corto o mediano pla-
zo, quisiera clasificarme para el 
europeo del año que viene que 
se celebrará aquí en España, y 
preparar la próxima carrera Bac-
kyard ultra de Los Montesinos, 
para intentar hacer un buen pa-
pel en casa. 

«Una vez que te habitúas 
al deporte el cuerpo te lo 
pide a diario»
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«Las recetas 
estaban pensadas 
para familias muy 
numerosas y las 
hemos adaptado para 
cuatro comensales»

«Se escribió con el fin 
de recaudar fondos 
para la restauración 
del órgano de la 
Catedral de Orihuela»

«Los platos se 
agrupan por 
estaciones, 
aprovechando lo que 
la huerta y el mar nos 
ofrece»

Fabiola ZaFra

Conchita Botella Ballesteros, 
Conchita Botella Guillén y Julia 
Valoria son las autoras de un 
recetario muy de la huerta y de 
nuestra zona: ‘Recetas de fami-
lia Vega Baja del Segura. Un si-
glo de buen comer’. Un libro que 
recopila platos tradicionales de 
la comarca y que, además de re-
cetas, contiene anécdotas y tra-
diciones que se daban en torno 
a la mesa. 

Una de las autoras, Julia Va-
loria, nos cuenta más detalles 
sobre este libro y su contenido.

¿Se han dedicado a la cocina 
profesionalmente alguna vez? 

El libro está escrito desde la 
perspectiva de unas amas de 
casa que quieren transmitir cono-
cimientos y sentido práctico a sus 
hijos y nietos. Pero cada una de 
nosotras tenemos nuestra profe-
sión: Conchita Botella Ballesteros 
fue titular de una Administración 
de lotería, Conchita Botella Gui-
llén fue profesora de talleres de 
Economía doméstica y yo sigo tra-
bajando en la farmacia. 

Hemos vivido en ambos fren-
tes, el familiar y el profesional, 
pero no somos cocineras profe-
sionales, somos madres de fa-
milia trabajadoras con sentido 
práctico.

¿De dónde vienen todas esas 
recetas?

Vienen de diferentes fuentes: 
las propias de nuestras cocinas, 
las heredadas de nuestras abue-

Tres mujeres oriolanas reúnen más de 180 platos tradicionales con un fin solidario

ENTREVISTA> Julia Valoria Martínez / Licenciada en Farmacia (Orihuela, 1-septiembre-1954)

«El libro contiene recetas de la Vega 
Baja de hace cien años»

las, las que nuestros conocidos 
nos han facilitado de sus fami-
lias. 

Algunas se hacían en el siglo 
XIX, de cuando se iba al horno 
con las llandas, otras en casas 
de pescadores (Arroz de mam-
parra), o en fiestas locales… He 
rastreado entre mis amigos de 
la Vega Baja para saber cuál 
era la preferida de cada lugar, y 
prácticamente hay una por cada 
pueblo.

¿Cuál ha sido el papel de cada 
una de las autoras en la edición 
de este libro?

Mis compañeras, las dos 
Conchitas, han rebuscado en los 
recetarios de sus abuelas, en la 
tradición de sus casas… Yo he 
recopilado las más modernas e 
indagado para conseguir más de 
la comarca y, juntas, hemos coci-
nado y adaptado las cantidades 
originales que sugerían los rece-
tarios a la realidad actual, o sea 
a cuatro comensales, porque la 
mayoría estaban descritas para 
familias muy numerosas. 

Luego, también me encargué 
del prólogo y de los textos que 
ilustran cada capítulo.

¿Cómo está estructurado? 
Los capítulos se refieren a las 

estaciones del año convirtiéndolo 
en un libro de cocina de mercado. 
Pretendemos que en las casas se 
busque y aprovechen todos los 
alimentos que la huerta y el mar 
nos ofrecen en cada momento.

Tampoco nos hemos olvidado 
de las celebraciones tradiciona-
les: cuaresma y pascua en pri-
mavera; verano, otoño, invierno y 
navidad. Épocas que cuentan con 
sus propias recetas tradicionales 
y que, por supuesto, hemos publi-
cado.

El libro no solo contiene recetas. 
¿Cuál es el otro contenido que 
incorpora?

En el libro hay pequeños artí-
culos que hacen referencia a los 
recuerdos, tradiciones y opinio-
nes sobre temas culinarios, con el 
fin de situar al lector en un tiempo 
en que las cosas se hacían des-

pacio, donde el ritual era impor-
tante y todo tenía un por qué. 

Además están las fotos, saca-
das de nuestros álbumes para, 
en lo posible, trasladarnos a ese 
tiempo y rendir homenaje a las 
personas que nos enseñaron a 
cocinar.

¿Hay en el libro recetas que ya no 
se hacen?

Pues es probable que alguna 
haya sido olvidada, o que el ritual 
de preparación haya variado, 
pero seguro que despertarán al 
abrir el libro.

¿Le ha llamado alguna particu-
larmente la atención?

Varias que ya no se preparan 
habitualmente y que, desde que 
faltan los mayores, es raro encon-
trar: Guisado de caracoles cris-
tianos, guisado de ‘rajá’, letuario 
de membrillo, guisado de ranas, 
canutes o mijo…

Dado que son tradicionales de la 
comarca ¿Se utilizan ingredien-
tes que suele haber en casa? 

En la gran mayoría de los ca-
sos así es. Los caracoles, ancas 

de rana y algún otro ingrediente 
que se me escapa, se pueden en-
contrar en grandes superficies en 
la sección gourmet. 

Todo lo demás lo encontra-
mos en nuestros mercados fres-
co, de kilómetro cero y excelente 
calidad.

¿Recomendaría alguna de ellas 
para que la recuperen nuestros 
lectores?

Los guisados. No hay mayor 
placer que llegar de trabajar y sen-
tarte ante un plato de cuchara.

Asimismo, los que no llevan 
patatas se pueden preparar el 
día anterior y luego darles el pun-
to con un poco de calor. Son nutri-
tivos, equilibrados y rico-rico.

Este libro tiene también un fin 
solidario…

El libro se escribió para con-
tribuir a la campaña “Apadrina 
un tubo” del órgano barroco de 
la Catedral de Orihuela, del cual 
vamos a disfrutar todos.

¿Por qué debemos comprar este 
recetario?

Para recordar cuando éramos 
niños y las abuelas preparaban 
aquellos platos; para que nues-
tros hijos puedan conservar la 
memoria y los trucos de su casa, 
y que pasen a la siguiente gene-
ración.

Además, recomiendo que 
se escriba en el libro, si lo recor-
damos, ese toque personal que 
daba la abuela al plato en cuanto 
a las especias, y así hacerlo más 
íntimo.

Las autoras: Conchita Botella Ballesteros, Julia Valoria y Conchita Botella Guillén.
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ÁNGEL FERNÁNDEZ

Director de AQUÍ

La era del chantaje

Cuando llegue esta editorial al lector es 
posible que hayan cambiado algunas cosas y 
esté desactualizada, porque hoy en día uno se 
levanta y lo primero que mira es a ver qué nuevo 
ha pasado.

Arenas movedizas
La política nacional está sobre arenas mo-

vedizas. Con una gobernabilidad basada en 
el chantaje de una minoría de ultraderecha y 
nacionalista como es Junts, casi insignificante 
(7 diputados de 350, un 2% únicamente), pero 
decisiva para mantener a Pedro Sánchez como 
presidente del Gobierno, se le ha aceptado todo 
lo que ha ido pidiendo, aun habiendo defendido 
vehementemente antes que eso era inviable e, 
incluso, inconstitucional (como la ley de autoam-
nistía).

Lo que nadie se esperaba era todo lo que 
ha pasado después dentro del propio PSOE, con 
las dos personas de máxima confianza del presi-
dente, aquellos que le acompañaron para ganar 
las primarias en su partido, Ábalos y Cerdán, uno 
investigado y el otro encarcelado, ambos por co-
rrupción.

Ya se han escrito miles de líneas sobre el 
tema, destacando precisamente que cuando se 
llega a un gobierno para acabar de forma tajante 
y para siempre con la corrupción, no se puede 
ser corrupto. Y fue Ábalos precisamente, como 
número dos, el que defendió esa postura en la 
Moción de Censura a Rajoy.

Feminismo
Pasa algo parecido con la defensa del femi-

nismo. Resulta que los que tanto han enarbolado 
la bandera por la causa son los primeros machis-
tas. Así se deduce de las desagradables conver-
saciones entre Ábalos y Koldo hablando de las 
mujeres como si fueran objetos de intercambio. 

Incluso Paco Salazar, persona de máxima 
confianza de Pedro Sánchez, destacado asesor 
en Moncloa, y que iba a ser nombrado adjunto a 
la Secretaría de Organización del PSOE en el Co-
mité Federal del 5 de julio, ha tenido que renun-
ciar por acusaciones de acoso sexual realizadas 
por mujeres de su propio partido.

Presupuestos
El caso es que entre chantajes desde un lado, 

casos que ya no se pueden decir que son bulos, 
con alguno de sus implicados incluso en la cárcel, 
y un sin fin de asignaturas pendientes en España 
que se van acumulando (véase el estado de man-
tenimiento de las líneas ferroviarias, las carrete-
ras, etc.), se atisba complicadísimo realmente 
poder gobernar, y menos sin Presupuestos Gene-
rales del Estado, la principal ley de todas y obli-
gada por la Constitución a presentar anualmente.

Precisamente por no sacar adelante esa ley 
en 2018 Sánchez le pidió elecciones a Rajoy, di-
ciendo que “un Gobierno sin cuentas es tan útil 
como un coche sin gasolina”. Si uno tiene tan 
seguro el apoyo del que presume, ¿por qué no 
se presentan los imprescindibles presupuestos 
para poder gobernar?

Elecciones
Es evidente que la democracia se trata de 

que seamos los ciudadanos los que podamos 

decidir nuestro futuro. Y que antes de que la 
situación sea aun más insostenible e incluso 
llegue a las calles, la mejor forma de pararla 
es dejando que decidamos si nos parece bien 
o no que se continue así. No hay que tener 
miedo a las urnas, aunque eso es lo que tra-
tan algunos. 

Pasó con la llegada al poder de Podemos, 
que los catastrofistas vaticinaban que iba a ser 
el final de la democracia. Ahora ocurre con Vox 
y el ya famoso ¡cuidado que viene la ultradere-
cha! La realidad es que somos una democracia 
más consolidada de los que algunos, que se 
llenan la boca de ello, creen, y no hay que tener 
miedo, las urnas siempre vuelven.

A pesar de lo que se dice desde presiden-
cia del Gobierno, lo más probable, o al menos 
lógico, es que antes de finalizar el año se acuda 
a las urnas en unas elecciones nacionales. Aun-
que solo sea por el respeto y apoyo a los socia-
listas alcaldes, que si coinciden las municipales 
del 2027 con las nacionales van a ser los verda-

deros damnificados, aunque hayan realizado en 
sus ayuntamientos un grandísimo trabajo.

De nuevo el centro
Por su parte el PP se escora al centro en 

una estrategia que bien conoce Aznar, y anterior-
mente Felipe González. Aunque luego esa cen-
tralidad no se cumple, ahí es donde han dicho 
estar los que han ganado, y es que se demues-
tra que una gran parte de los ciudadanos no 
somos extremistas de ninguno de los dos lados.

Ganó Adolfo Suárez con un partido de cen-
tro (UCD), le quitó el poder Felipe González abo-
gando por un PSOE ocupando la franja central, 
y luego José María Aznar (PP) con la misma es-
trategia. Incluso estuvo a punto de ello Ciuda-
danos, que también se vendía como partido de 
centro, hasta que fue a la deriva por ambición 
desmedida y mala gestión.

El jefe de los chantajes
Pero como no tengo mucho más espacio no 

quiero dejar de hacer ese ‘homenaje’ al chanta-
jista jefe: Donald Trump. Los que quieren disfra-
zarlo de otra cosa lo llaman negociar, pero el pre-
sidente norteamericano no negocia, amenaza.

Si los aranceles son un constante chantaje, 
lo ocurrido en la OTAN supera cualquier expecta-
tiva. Tal capo de la mafia ha dicho: o me pagáis 
un 5% o ateneros a las consecuencias. Así actua-
ba la mafia en EEUU en la década de los 40 y 50.

Lo cierto es que ese porcentaje del 5% po-
dría haber sido el 4,5 o el 6, porque nadie ha 
explicado las cuentas. Hablamos de muchísi-
mos cientos de miles de millones de euros (solo 
España 80.000 millones de euros al año), que 
debería estar basado en un análisis exhaustivo 
de para que se necesita concretamente cada 
uno de esos euros.

En este caso no hace falta porque está cla-
ro: lo ha dicho Trump y todos a callar, no sea 
que el señor se enfade y nos abandone o nos 
amenace como, por cierto, y a pesar de todo, 
sigue haciendo, insultando y menospreciando a 
Europa constantemente. Eso sí, nos ha dejado 
su perro faldero como guardián del botín que es-
pera utilizar en sus empresas armamentísticas. 
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«El plan especial 
de incendios 
está activado 
permanentemente 
los 365 días del año»

«Nuestro 112 lleva 26 años funcionando en 
nuestra comunidad y está consolidado en la 
conciencia colectiva»

«Apostamos fuertemente por nuestros 
bomberos forestales, implementando su 
trabajo durante todo el año»

A. BAtAllA

La Secretaría de Emergen-
cias de la Generalitat Valencia-
na coordina una amplia gama 
de departamentos, desde la po-
licía hasta los bomberos fores-
tales, con un enfoque central en 
la coordinación del 112. Irene 
Rodríguez, Secretaria de Emer-
gencias, comparte su visión y 
prioridades para garantizar una 
gestión integral y eficaz de to-
dos estos servicios.

¿Cómo se distribuyen las prio-
ridades dentro de la Secretaría 
para asegurar una gestión eficaz 
de todos los departamentos?

Esta Secretaría se integra en 
la Conselleria de Emergencias e 
Interior, creada a finales de no-
viembre por el President Mazón. 
Esta apuesta refuerza la gestión 
de emergencias y la seguridad 
en la Comunitat Valenciana. El 
conseller Juan Carlos Valderra-
ma destacó la innovación y las 
nuevas tecnologías en emergen-
cias y seguridad como líneas es-
tratégicas clave.

Es crucial la formación con-
tinua y de calidad para todos 
los profesionales, incluyendo 
policías, bomberos, bomberos 
forestales, voluntarios y técni-
cos. El Instituto Valenciano de 
Seguridad Pública y Emergen-
cias (IVASPE) jugará un papel 
protagonista, proporcionando 
la capacitación operativa y el 
conocimiento necesario. La for-
mación y participación ciudada-
na en emergencias también son 
prioritarias.

El Programa de Educación y 
Concienciación para la Acción 
Colectiva frente a Emergencias 
(PECAC), un programa de pre-
vención frente a emergencias 
y colaboración ciudadana, se 
extenderá desde las escuelas 
hasta el tejido asociativo y em-
presarial. Se centrará en forma-

Con la llegada del verano aumentan los riesgos de incendios forestales, pero la labor de prevención se 
realiza durante todo el año

ENTREVISTA> Irene Rodríguez Rodrigo / Secretaria autonómica de Emergencias e Interior (Riba-roja del Túria, 11-diciembre-1979)

«La formación y la participación ciudadana 
son fundamentales»

ción, divulgación, prevención, 
conocimiento y autoprotección. 
Estas son las líneas maestras 
que guiarán nuestro trabajo en 
esta legislatura.

El Centro de Coordinación de 
Emergencias en La Eliana es 
el corazón de la respuesta a 
la ciudadanía. ¿Qué mejoras 
operativas se planean para los 
próximos dos años, incluyendo 
tecnología y formación?

Realizaremos una impor-
tante inversión en innovación 
y nuevas tecnologías, además 
de fortalecer la formación. Pro-
fundizaremos en la revisión y 
actualización de la planificación 
de protección civil y emergen-
cias, incorporando nuevas he-
rramientas y protocolos.

Estamos trabajando en el 
desarrollo de sistemas de aler-
ta temprana y capacidades de 
análisis y anticipación a nivel 
técnico. Estas líneas estraté-

gicas mejorarán la gestión de 
emergencias desde el Centro de 
Coordinación, adaptándonos a 
las nuevas necesidades y reali-
dades.

Con el verano ya presente, el 
plan especial de incendios es 
fundamental. ¿De qué forma se 
revisará o reforzará este plan, 
adaptándolo a las olas de calor 
cada vez más recurrentes?

El plan especial de incen-
dios es la herramienta básica 
de coordinación, activada per-
manentemente los 365 días del 
año. Este plan se adapta a los 
índices de riesgo. Nos estamos 
adaptando para entender que 
los incendios forestales pueden 
ocurrir en cualquier época del 
año.

Apostamos fuertemente por 
nuestros bomberos forestales, 
implementando su trabajo du-
rante todo el año. Todas las 
unidades de bomberos foresta-

les son ahora anuales, un hito 
importante para la prevención y 
actuación en incendios foresta-
les, no solo en verano. Además, 
se proporcionarán más medios 
materiales, camiones, autobom-
bas, vehículos y nuevas bases 
para su trabajo diario. 

La campaña ‘Stop al Foc’ está 
activa todo el año, pero se 
intensifica en verano. ¿Qué 
acciones concretas se imple-
mentarán para reforzar esta 
campaña, tanto a nivel operati-
vo como informativo?

Esta campaña es una inicia-
tiva de la Conselleria de Infraes-
tructuras y Medio Ambiente. 
Colaboramos estrechamente, 
implicando a todos los organis-
mos competentes en preven-
ción y extinción de incendios. 
Queremos potenciar aún más 
esta colaboración y coordina-
ción. ‘Stop al Foc’ se une a un 
plan de vigilancia preventiva 

con unidades de prevención y 
observadores forestales, en la 
que participan activamente con 
bomberos forestales y vuelos 
de vigilancia, especialmente en 
días de máxima alerta.

Publicamos diariamente el 
índice de riesgos, que condicio-
na las actividades en el entorno 
forestal, estableciendo normas 
y conductas a respetar. Es cru-
cial fomentar la divulgación de 
estas normativas y el conoci-
miento de los índices de riesgo. 
Pedimos a la ciudadanía que se 
implique, atendiendo las nor-
mas, los consejos de prevención 
y autoprotección. También soli-
citamos que avisen al 112 ante 
cualquier incendio, activando el 
dispositivo de respuesta inme-
diata.

¿Qué recursos concretos se uti-
lizarán para controlar los incen-
dios?

Trabajamos desde la preven-
ción con agentes medioambien-
tales, unidades de prevención y 
bomberos forestales. Utilizamos 
medios aéreos y personal técni-
co de emergencias, con la cola-
boración del 112 y la Policía de 
la Generalitat.

Contamos con los bom-
beros de los seis servicios de 
prevención y extinción de in-
cendios, las diputaciones, los 
ayuntamientos, policías locales 
y Guardia Civil. Este dispositivo 
trabaja de manera diaria, orga-
nizada y coordinada, con planes 
que determinan las funciones 
de cada organismo. A pesar de 
la potencia de este dispositivo, 
no debemos bajar la guardia. 
La colaboración ciudadana es 
fundamental, ya que el riesgo 
de incendios existe permanen-
temente.

Comentaba que el riesgo es 
permanente, ¿cómo se trabaja 
en la prevención de incendios 
el resto del año, cuando el ries-
go es menos visible?



«Resulta crucial la 
formación continua 
y de calidad 
para todos los 
profesionales»

«Se está 
desarrollando un 
sistema de alerta 
temprana para todo 
tipo de emergencias»

«Publicamos diariamente el índice de riesgos, 
que condiciona las actividades en el entorno 
forestal»
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No bajamos la guardia nun-
ca. Somos conscientes de que 
los meses de máximo riesgo 
son los estivales, pero los incen-
dios pueden ocurrir en cualquier 
época del año. Trabajamos en la 
difusión de los niveles e índices 
de riesgo diarios, informando 
sobre las normas y restriccio-
nes. 

Es crucial la prevención 
constante y la concienciación 
de que los incendios no solo se 
producen en verano. Debemos 
estar todos en guardia durante 
todo el año.

Algunos ayuntamientos utili-
zan videovigilancia avanzada. 
¿Existe algún plan para am-
pliar estos dispositivos, espe-
cialmente en puntos de riesgo 
como parques naturales?

Estamos trabajando en la 
incorporación de nuevas tec-
nologías. Desde la Dirección 
General de Innovación en Emer-
gencias se está desarrollando 
un sistema de alerta temprana 
para todo tipo de emergencias. 

Debemos seguir introducien-
do novedades tecnológicas para 
mejorar la alerta temprana, la 
anticipación y la reacción inme-
diata ante incendios forestales. 
Todo debe enmarcarse en el 
trabajo conjunto y coordinado a 
través de los planes.

Con el aumento del turismo en 
verano, especialmente en el li-
toral, ¿cómo se ha reforzado la 
planificación para el salvamen-
to en playas?

La Generalitat ha regulado 
la planificación del salvamento 
en playas a través de un decre-
to. Hemos incidido en la necesi-
dad de planificación y remitido 
una circular a los municipios 
costeros para que actualicen 
sus planes. 

A través de nuestros recur-
sos apoyamos cualquier necesi-
dad que puedan tener los muni-
cipios. Todos los recursos están 
disponibles para complementar 
los servicios de salvamento y 
socorro municipales.

¿Cómo se coordina la Policía de 
la Generalitat con la Policía Lo-
cal, socorristas y otros cuerpos 
en posibles incidentes, espe-
cialmente con las masificacio-
nes y eventos del verano?

Los planes municipales facili-
tan la prevención y la actuación, 
detectando situaciones que re-

quieren recursos superiores de 
la Generalitat, activados a través 
del 112. Estamos en contacto 
con todos los organismos que 
intervienen en situaciones de se-
guridad y emergencias para ac-
tivarlos de manera inmediata. Si 
es necesario, adoptamos un rol 
de coordinación.

Ya existen planes de control y 
geolocalización avanzada en 
el 112. ¿Qué herramientas se 
incorporarán en el futuro para 
agilizar la gestión e interven-
ción?

El 112 es el teléfono de 
emergencias de la Comunitat 
Valenciana y un sistema de ges-
tión. Procesamos información 
y alertamos a los organismos 
competentes. Para cada inci-
dente, se activan protocolos en 
constante revisión y actualiza-
ción.

En este sistema están inte-
grados más de 120 organismos, 
incluyendo policías locales, 
bomberos y servicios de salva-
mento. La localización de llama-
das es muy importante y permite 
identificar la situación concreta. 
Debemos seguir desarrollando 
protocolos y procedimientos de 

coordinación, además de traba-
jar en desarrollos tecnológicos 
que mejoren la gestión y la toma 
de decisiones.

El 112 opera en varios idiomas 
y dispone, por ejemplo, de am-
plias redes sociales. ¿Cuáles 
son los siguientes pasos para 
mejorar la comunicación y el 
alcance del servicio?

En nuestra comunidad el 
112 lleva 26 años funcionando 
y está consolidado en la con-
ciencia colectiva, las encuestas 
de satisfacción son muy eleva-
das. La accesibilidad por idio-
mas es fundamental, dado el 
importante peso turístico de la 
Comunitat Valenciana.

Estamos trabajando en la 
accesibilidad para personas con 
discapacidad, buscando nuevas 
soluciones. Queremos mejorar 
la comunicación con el ciudada-
no a través de aplicaciones más 
usables y accesibles. Es impor-
tante aprovechar la tecnología, 
pero sin olvidar que atendemos 
a personas que son atendidas 
por personas.

¿Qué revisión o nuevos planes 
especiales hay para el futuro 
inmediato?

La Comunitat Valenciana tie-
ne una amplia planificación de 

protección civil. Nuestra priori-
dad es revisarla y adaptarla a 
la nueva normativa estatal, in-
corporando cambios y avances 
en protocolos, procedimientos 
y tecnologías. Apoyaremos a 
los municipios en el desarrollo 
de su planificación municipal, 
con una orden de subvención 
para campañas de información, 
simulacros y actualización de 
planes.

También se dispone de una 
gran red de voluntarios, ¿qué 
papel juegan?

Agradecemos el trabajo dia-
rio y desinteresado de los vo-
luntarios de protección civil, ya 
sean agrupaciones municipales 
o asociaciones colaboradoras. 
Seguiremos impulsando cursos 
de formación a través del IVAS-
PE para capacitar a estos volun-
tarios e integrarlos en los dispo-
sitivos de emergencias.

¿De qué forma se equilibran las 
autorizaciones de espectáculos 
y eventos públicos, priorizando 
la seguridad ciudadana y el as-
pecto cultural?

Nuestra función es que se 
cumplan los requisitos esta-
blecidos, encontrando un equi-
librio entre la seguridad y el 
disfrute. Debemos avanzar en 

la simplificación administrativa, 
garantizando el cumplimiento 
de la normativa. Queremos unir 
esfuerzos con el sector de los 
espectáculos y la ciudadanía 
para que estas actividades con-
juguen seguridad y disfrute.

¿Y en los grandes eventos turís-
ticos como Fallas, Hogueras o 
Magdalena?

Los ayuntamientos elabo-
ran protocolos preventivos de 
actuación en los que partici-
pamos dispositivos de muchos 
sectores de la seguridad y las 
emergencias. Es clave la cola-
boración interadministrativa e 
interdepartamental.

Ha incidido mucho en la forma-
ción. ¿Hay alguna línea forma-
tiva en la que tengan especial 
interés para policías y bombe-
ros?

Queremos impulsar el IVAS-
PE como centro de formación 
de referencia de cualquier ser-
vicio de intervención en seguri-
dad y emergencias. Que tenga 
el prestigio que debe tener y 
sobre todo que dé respuesta no 
solo a las necesidades formati-
vas individuales de cada uno de 
los colectivos, sino que sea el 
nexo de unión entre ellos, por-
que eso fomentará sobre todo 
una mayor colaboración y coor-
dinación en las intervenciones 
diarias. Queremos ampliarlo 
con tres delegaciones más en 
Elche, Alicante y Castellón.

¿Cuál es la inversión prevista 
para reforzar todas las dotacio-
nes y servicios?

Es muy importante el es-
fuerzo de la Generalitat al apro-
bar los presupuestos para este 
año, con un incremento del 
148% hasta los 440 millones 
de euros destinados a seguri-
dad y emergencias. 

En ellos van incluidos los 
fondos DANA, pero también 
nuevos proyectos relacionados 
con nuevas tecnologías. Se in-
crementa en un 30%, hasta los 
75 millones, el servicio de bom-
beros forestales a través de la 
SGISE.

¿Qué campañas y medios se 
utilizarán para reforzar la cul-
tura de la prevención y la auto-
protección?

Como decía antes. la forma-
ción y la participación ciudada-
na son fundamentales. Trans-
mitimos información a través 
de las webs oficiales, redes so-
ciales, SMS y medios de comu-
nicación. 

Hemos abierto un proceso 
para el diseño de una mascota 
o avatar que nos permita reali-
zar divulgación e información a 
través de un plan de comunica-
ción. Tenemos que intentar lle-
gar al máximo de la ciudadanía 
posible, sobre todo en temas de 
prevención y autoprotección. 



DaviD Rubio

València y Alicante son la ter-
cera y cuarta provincias más po-
bladas de España. Sin embargo 
cuentan con un servicio ferrovia-
rio de Cercanías bastante más 
deficiente que las dos primeras 
(Madrid y Barcelona). Tanto por 
las líneas existentes como por el 
número de frecuencias e incluso 
la antigüedad de los trenes.

Por ello el pasado mayo se 
aprobó una Proposición No de Ley 
(PNL), a propuesta de Compro-
mís-Sumar en el Congreso de los 
Diputados, para que el Gobierno 
de España ejecute diversas inver-
siones pendientes en la red de 
Cercanías habida en la Comunitat 
Valenciana durante el próximo lus-
tro. Dicha PNL fue aprobada con 
los votos favorables del PP, ERC 
y el BNG. Por su parte el PSOE, 
Junts y PNV se abstuvieron, mien-
tras que Vox votó en contra.

“Hemos sufrido una eviden-
te falta de inversión por parte 
del Estado, especialmente en la 
provincia de Alicante. Este año 
termina el Plan de Cercanías 
2017-25, y el Gobierno apenas 
ha ejecutado un 35% en nues-
tras tres provincias. Sin embar-
go nosotros siempre acompaña-
mos la crítica con propuestas. 
Por eso nos hemos reunidos con 
colectivos de todas las comar-
cas para elaborar esta propues-

La propuesta incluye en los próximos cinco años tanto extender algunas líneas como modernizar las existentes 

El Congreso aprueba ampliar los Cercanías 
en la Comunitat Valenciana

ta de un nuevo plan 2025-30” 
nos comenta Alberto Ibáñez, 
diputado de Compromís-Sumar.

Torrevieja y el 
Aeropuerto

Dentro de las muchas caren-
cias ferroviarias que sufre nues-
tra región, quizás el caso más 

llamativo sea el de Torrevieja. 
Cuesta encontrar otra ciudad en 
la España peninsular que supere 
los 100.000 habitantes censa-
dos y que no posea servicio de 
tren alguno.

Así pues en este plan se ha 
incluido una nueva línea para 
conectar dicho municipio con 

Alicante, lo cual también lleva-
ría los Cercanías hasta Almora-
dí, Benijófar y Los Montesinos. 

Dicha línea incluso pasaría 
por el Aeropuerto de El Altet, el 
cuarto con mayor circulación de 
pasajeros en todo el territorio 
español no insular, pero al mis-
mo tiempo uno de los pocos que 
todavía no cuenta con conexión 
ferroviaria. 

Líneas C-1 y C-3
Esta PNL incluye también 

la mejora de algunas líneas 
ya existentes, como la C-1 que 
conecta Alicante con Murcia. 
Estos trenes todavía marchan 
a gasoil porque la red está sin 
electrificar, y son constantes 
las quejas de los pasajeros por 
los retrasos y la escasez de fre-
cuencias.

Del mismo modo también 
se propone ampliar la línea C-3 
que actualmente solo consta 
de tres únicas paradas: Alican-
te, Universidad de Alicante y 
San Vicente. De este modo los 
Cercanías también llegarían a 
Novelda, Elda-Petrer, Sax y Vi-
llena aumentado así las pocas 
frecuencias que ofrecen los tre-
nes regionales.

“España es el segundo país 
del mundo con más kilómetros 
de ferrocarriles de alta veloci-
dad y en plena emergencia cli-
mática está planteándose am-
pliar puertos y aeropuertos. Sin 
embargo, no tenemos transpor-
te cotidiano realmente eficaz 
en zonas de tan alta densidad 
demográfica como es la provin-
cia de Alicante. Es algo que nos 

«Este año termina el Plan de Cercanías 2017-
25, y el Gobierno apenas ha ejecutado un 
35% en nuestras tres provincias» A. Ibañez 
(Compromís-Sumar)

«El eje de Alfafar, 
Benetúser y Sedaví 
es el punto con 
más muertes por 
arrollamiento de 
tren en toda España» 
A. Ibañez

Se crearía una línea 
Alicante-Torrevieja 
pasando por el 
Aeropuerto

Gandía y Denia 
volverían a estar 
conectadas por tren
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Línea C-1 a su paso por el barrio alicantino de San Gabriel.



Propuesta para la red de València.

Este Plan de 
Cercanías se aprobó 
sin los votos del 
PSOE, que gestiona 
el Ministerio de 
Transportes
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resulta incomprensible” nos 
manifiesta Ibáñez.

Provincia de València
Mirando hacia el norte, otra 

nueva línea que abarca esta 
PNL es la recuperación del an-
tiguo Tren de la Costa que en 
el siglo XX conectaba Denia 
con Gandía. Sería en realidad 
una ampliación de la actual C-1 
que viaja hasta València y que 
incluso permitiría llegar hasta 
Sagunto sin bajar de tren.

Ésta sería la única amplia-
ción de peso aprobada para la 
red de València, ya que esta 
provincia cuenta con bastantes 
menos carencias que la alicanti-
na. No obstante, también se de-
mandan diversas actuaciones 
para mejorar el servicio, como 
la creación de una línea de re-
fuerzo entre la capital del Turia 
con Silla, así como el soterra-
miento de las vías ferroviarias a 
la altura de Alfafar.

“Es verdad que València 
dispone de mejor red ferrovia-
ria que Alicante, pero siguen 
habiendo cuestiones a solucio-
nar. El eje de Alfafar, Benetúser 
y Sedaví es el punto con más 
muertes por arrollamiento de 
tren en toda España. También 
sería importante conectar zo-
nas industriales, como el Puerto 
de Sagunt, para que la gente no 
tenga que ir en coche a traba-
jar” nos comenta el diputado de 
Compromís-Sumar.

Alcoy-Alicante sin fecha
Entre todas estas demandas 

aprobadas, llama la atención 
la inexistencia de una propues-
ta para conectar Alicante con 
Alcoy. Este proyecto ferroviario 
incluso se empezó a construir a 
principios del siglo XX, pero las 
obras se paralizaron y llevamos 
ya un siglo esperando su reanu-
dación.

“No damos esta línea por 
perdida, pero es un trazado que 
requiere de gran complejidad 
técnica para combinar el tren 
con la protección medioam-
biental. Por eso no sería creíble 

incorporarlo en un plan a cinco 
años. Ésta es una propuesta 
muy pensada y analizada, y que-
remos que todo sea realmente 
viable. Aún así sabemos que la 
Asociación de Empresarios de 
Alcoy ha elaborado un proyecto 
para esta vía, y ojalá se pueda 
al menos avanzar en ello” nos 
comenta Ibáñez.

Futuro incierto
Si bien esta PNL fue apro-

bada por el Congreso, su fu-
turo real ahora mismo puede 
parecer bastante incierto. Para 
empezar todas estas obras evi-
dentemente necesitan de una 
amplia financiación económica, 
pero llevamos sin aprobar nue-
vos Presupuestos Generales 
del Estado desde 2023. Por no 
hablar de que el PSOE, precisa-
mente el partido que gestiona el 
Ministerio de Transporte a tra-
vés del ministro Óscar Puente, 
no votó a favor de esta propues-
ta sino que se abstuvo.

“El Gobierno tiene que asu-
mir lo aprobado por el parla-
mento, y no tengo duda de que 
así lo hará el ministro Puente. 
Ahora nuestra prioridad es con-
seguir que por fin haya presu-
puestos. A nadie se le escapa 
que estamos viviendo un con-
texto excepcional con los casos 
de corrupción surgidos en el 
PSOE y eso aleja la posibilidad 
de negociar con normalidad. Si 
dicho partido realmente asume 
responsabilidades, no tengo 
duda de que se desbloqueará la 
legislatura y podremos avanzar. 
Sino, será imposible” vaticina 
Alberto Ibáñez.
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«La repercusión 
de la Capital 
Gastronómica está 
siendo superior a la 
esperada»

«Con los congresos 
tenemos un tipo de 
turismo de calidad y 
además nos posiciona 
en ámbitos como la 
medicina o la ciencia»

«En ‘La casita verde’ 
fomentaremos 
turísticamente las 
sendas, el monte 
Benacantil…»

Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

FoTos: salva gonzÁlez

El Patronato Municipal de 
Turismo y Playas es la entidad 
encargada de coordinar toda la 
promoción turística que se realiza 
en los diferentes mercados, na-
cionales e internacionales, sobre 
los diferentes valores de Alicante 
como son la gastronomía, playas, 
monumentos, congresos, rodaje 
de producciones, etc. 

Hablamos con su máxima 
responsable, la concejala Ana Po-
quet.

Este año está siendo importante 
para Alicante con esa capitali-
dad gastronómica. ¿Se está no-
tando este tipo de turismo en la 
ciudad?

La verdad es que el impacto 
que ha tenido el título de Capital 
Española de la Gastronomía ha 
sido mayor de lo que esperába-
mos. Ha habido mucha presencia 
en medios de comunicación, y es 
difícil de calcular hasta qué punto 
ha llegado la repercusión.

Es un producto que cuidamos 
mucho desde las concejalías de 
Turismo y Hostelería ya que nues-
tra gastronomía nos hace únicos 
y nos muestra tal y como somos. 
Existe mucha excelencia por parte 
de todas aquellas personas que 
están en las cocinas de nuestros 
bares y restaurantes, con un buen 
producto y una gran atención ha-
cia todos los consumidores. Es un 
sello de identidad de Alicante.

¿Esta promoción gastronómica 
ha servido para abrir mercados 
como el italiano, que estaban un 
tanto olvidados?

En realidad lo del mercado 
italiano era algo que ya formaba 
parte de nuestra estrategia an-
tes de que llegara la capitalidad 
gastronómica, pero es verdad 
que ha sido una percha perfecta 
para abrir paso en un país que es 
muy importante para la ciudad de 
Alicante y que teníamos algo des-
cuidado.

Hay previstas varias acciones 
muy importantes para este merca-
do, que seguro tendrán resultados 
y marcarán un antes y un después.

Cambiando al mercado MICE 
(congresos, eventos, reuniones e 
incentivos) ya en 2024 hubo una 
media de un evento a la sema-

Con Ana Poquet repasamos el estado actual de los diferentes tipos de turismo que recibe Alicante a lo 
largo del año

ENTREVISTA> Ana Poquet / Presidenta del Patronato Municipal de Turismo y Playas de Alicante (Alicante, 2-septiembre-1977)

«Hay un interés creciente por Alicante para 
realizar producciones»

na celebrado en Alicante. ¿Cómo 
está resultando este 2025?

Muy bien. Los esfuerzos que 
se están haciendo desde que ac-
tivamos Alicante Convention Bu-
reau han traído resultados muy 
positivos. Este departamento es 
una herramienta muy eficaz y 
práctica para trabajar la promo-
ción del turismo de congresos. Es-
tán en perpetuo contacto con las 
empresas turísticas y con toda la 
industria.

Es un turismo de mucha cali-
dad, porque es responsable, y al 
mismo tiempo los congresos sir-
ven para posicionar a Alicante en 
el mapa de ámbitos como la medi-
cina o la ciencia. 

Cuando esté construido el Palacio 
de Congresos, ¿harán falta más 
plazas hoteleras?

Quizás hagan falta más pla-
zas hoteleras que las existentes 
actualmente en Alicante. Ahora 
mismo todas las administraciones 
local, provincial y autonómica es-
tán puestas en que este proyecto 
del centro de congresos sea una 
realidad.

En poco tiempo tendremos cen-
tros de congresos tanto en Alican-
te como en Elche. Se ha hablado 
de realizar promociones conjun-
tas en ambas ciudades. ¿Se está 
haciendo algo en este sentido?

Sí. Hay muy buena sintonía. 
Los alcaldes Luis Barcala y Pablo 
Ruz han creado un grupo de traba-
jo, se pusieron a ello y ya se están 
realizando acciones conjuntas, 
como por ejemplo un evento enfo-
cado al turismo de congresos. 

La inauguración se realizó en 
Alicante, y la clausura en Elche. La 
verdad es que funcionó muy bien, 
vinieron más de 25 agentes de 
turismo MICE. Así que seguiremos 
trabajando conjuntamente porque 

ambos municipios nos comple-
mentamos.

En una anterior entrevista, reali-
zada algo más de un año, recuer-
do que estabas muy ilusionada 
por el acuerdo firmado con la Uni-
versidad de Alicante (UA) referen-
te a una cátedra sobre turismo. 
¿Cómo valoras el trabajo que se 
ha hecho desde entonces?

A día de hoy sigo estando muy 
ilusionada con este proyecto. Es-
tamos hablando de una alianza 
estratégica sin precedentes entre 
el Ayuntamiento y la UA. Nunca an-
tes habíamos tenido una cátedra 
conjunta y además poniendo el 

foco en la industria más importan-
te que tenemos en la ciudad como 
es el turismo.

Se han hecho muchas cosas. 
Por ejemplo, se han realizado es-
tudios de investigación de diferen-
tes productos, como los cruceros o 
pisos turísticos, que nos permiten 
tomar decisiones con base cientí-
fica. Se han analizado temáticas 
muy potentes que tienen impacto 
en la ciudad, que nos preocupan y 
nos ocupan.

Una de las iniciativas puestas 
en marcha en esta catedra está 
orientada a prever la afluencia 
de turistas. ¿Cómo se consigue 
esto?



«Se han creado 
varias rutas para 
descubrir lugares en 
donde se han rodado 
películas»

«Alicante fue 
pionera en regular 
que las viviendas 
turísticas tuvieran 
que ponerse en 
bloques»
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Procedencia por países (excepto España) de clientes alojados en hote-
les de Alicante en 2024. En total 49 nacionalidades de las cuales las 
principales fueron: Reino Unido: 158.211 (26,08%), Francia: 44.121 
(7,27%), Irlanda: 30.895 (5,09%), Alemania: 29.900 (4,93%) y Norue-
ga: 29.668 (4,89%). A estos les siguen Polonia, Italia, Países Bajos, 
Suecia y Estados Unidos. Fuente: APHA.
Respecto al turismo nacional las principales procedencias en 2024 
fueron: Madrid (362.278 personas), Murcia (116.366), València 
(110.273), Albacete (59.968) y Barcelona (47.581). En la suma total 
nacionales fueron 936.290 visitantes. Fuente: SIRHO.
En lo concerniente a los cruceros las cifras muestran un aumento del 
7,4% en el gasto de los cruceristas por escala. La previsión para 2025 
es de 104 escalas (récord histórico) y de cruceros de lujo 28 escalas 
con 14.800 cruceristas (550 de media por crucero).

Datos

Esto parte de datos dados de 
los propios hoteleros que luego 
están cocinados por la cátedra. 
Por ejemplo, un dato que nos in-
teresa mucho a la hora de crear 
estrategias y planes de promo-
ción es conocer cuál es el merca-
do más importante que tenemos 
en Alicante. 

Ahora sabemos que el merca-
do americano está despuntando 
en la ciudad, pero nos interesa 
saber de dónde exactamente… 
dado que América es muy gran-
de. Gracias a estos estudios po-
dremos afinar el tiro mucho más.

Alguna vez has declarado que 
uno de tus objetivos es incremen-
tar la calidad de nuestro turismo. 
¿A qué te refieres exactamente?

Cuando hablo de calidad, me 
refiero a que tenga el menor im-
pacto en el día a día en los alican-
tinos. Nosotros somos grandes 
anfitriones, y los turistas también 
tienen que ser buenos ciudada-
nos temporales, por eso tratamos 
de fomentar que sean respetuo-
sos y cuiden nuestra ciudad.

Desde hace tiempo se viene 
promocionando la iniciativa de 
pasar tres días en Alicante, dedi-
cando uno a la cultura, otro a la 
naturaleza y playas y un tercero a 
las excursiones y compras. ¿Este 
concepto está calando?

Sí. De hecho hace poco re-
novamos la web del Patronato 
(www.alicanteturismo.com) de 
forma que ahora es más accesi-
ble y contiene más información. 
Precisamente aquí tenemos pro-
puestas para conocer la ciudad 
de Alicante en tres días, que es-
tán diseñadas para disfrutar de 
todos los ámbitos como el shop-
ping, la cultura, el patrimonio, la 
gastronomía, etc. Son muchos los 
que vienen a pasar el fin de se-
mana a Alicante para disfrutar de 
esta oferta.

El Castillo de Santa Bárbara si-
gue siendo el monumento más 
visitado de la Comunitat Valen-
ciana. ¿Qué experiencia se le 
está ofreciendo actualmente al 
visitante?

Nuestro castillo tiene una vida 
continua. Aquí se organizan todo 
tipo de actividades como degus-
taciones de productos de kilóme-
tro cero, exposiciones, conciertos, 
visitas teatralizadas, mercados 
medievales, cenas, etc. 

Hay un montón de agenda 
que se va adaptando según el 
momento del año en que nos en-
contremos. Seguimos trabajando 
esta programación, que siempre 
está orientada para todos los pú-
blicos.

¿Cómo van las acciones dentro 
del Plan de Sostenibilidad Turís-
tica en Destino (PSTD)?

Estamos muy volcados en to-
das ellas. Pero hay una que te voy 
a adelantar, que aún no hemos 
comentado en ningún sitio y que 

me hace especial ilusión. Yo lo 
llamo con cariño ‘La casita verde’. 
Al final lo que queremos es recu-
perar un espacio público perdido 
para convertirlo en una oficina de 
turismo sostenible y digital. 

Me estoy refiriendo al antiguo 
kiosco de la Rambla que está 
abandonado. Quizás por mi pro-
fesión de periodista cuando pasó 
por allí siempre me fijo mucho en 
esta estructura, y en un momento 
de inspiración planificamos darle 
una función turística a ese espa-
cio perdido para fomentar planes 
verdes como las sendas, el monte 
de Benacantil…

El turismo de cruceros crea dis-
crepancias. Hay gente que lo 
demoniza aduciendo que los 
cruceristas gastan poco y otros, 
incluso poblaciones cercanas, 
están muy satisfechos de recibir 
a estos visitantes. ¿Cómo ves el 
futuro de este turismo? 

En realidad tenemos ya la 
programación cerrada y, de 2025 
a 2026, solo vamos a aumentar 
la presencia de dos cruceros en 
Alicante. Creo que estamos bien 
como estamos.

Por lo que a mí respecta, siem-
pre defiendo los cruceros. Desde 
el Patronato vamos a muchas fe-
rias, pero en este caso son ellos 
los que vienen aquí sin que nos 
tengamos que mover. Los cruce-
ristas pasan unas horas en nues-

tra ciudad, un buen rato y se lle-
van un fantástico sabor de boca. 
Así se convierten en auténticos 
prescriptores de Alicante en sus 
lugares de origen, vendiendo la 
ciudad a familiares y amigos. De 
hecho probablemente muchos de 
ellos también regresan para te-
ner una estancia más larga.

Además no podemos obviar 
el impacto que tienen los cruce-
ristas en la ciudad durante ese 
día. A mí los comerciantes y los 
hosteleros me trasladan que sí 
consumen, y la propia asociación 
hace informes muy rigurosos so-
bre su consumo.

Respecto al turismo cinemato-
gráfico, ¿tenemos alguna nove-
dad?

Desde Alicante Film Office 
hemos experimentado en los últi-
mos tiempos un interés creciente 
en la ciudad para rodar todo tipo 
de producciones nacionales e in-
ternacionales como publicidad, 
películas, documentales o progra-
mas de televisión. Ahora mismo 
hay una actividad muy importan-
te y tener tan cerca La Ciudad de 
la Luz también nos ayuda a esto.

La última película que se rodó 
en el Castillo fue la de ‘El cauti-
vo’ de Alejandro Amenábar. Hace 
poco tuvimos a unos productores 
estadounidenses visitando la ciu-
dad para una producción muy im-

portante… de la que no podemos 
dar más datos. 

El impacto de este tipo de tu-
rismo es muy importante porque 
ocupan hoteles enteros, lo ve mu-
cha gente e incluso nos permite 
hacer proyectos tan bonitos como 
las rutas de cine que hemos in-
augurado este año. A través de 
códigos QR los alicantinos y visi-
tantes pueden descubrir lugares 
donde se rodaron películas en el 
centro de la ciudad, en el Castillo, 
en la playa de San Juan y próxi-
mamente también lo haremos en 
Tabarca.

¿Cómo han ido las Hogueras de 
San Juan 2025 a nivel de visitan-
tes?

Lleno técnico, con todos los 
hoteles repletos hasta arriba. Es 
la fiesta oficial de la ciudad de Ali-
cante, y constituye un gran atrac-
tivo sumado a todo lo demás que 
tenemos. Son el pistoletazo de 
salida del verano, y este año tam-
poco ha habido ningún incidente 
reseñable.

Todavía no tenemos cifras, 
estamos esperando a que nos las 
pasen del propio sector. Lo que si 
nos dicen los hoteleros es que ju-

lio está ahora mismo con un 93%, 
así que el verano también se di-
buja muy bien.

Para terminar, ¿cuál es la situa-
ción de las viviendas turísticas en 
Alicante?

La Concejalía de Urbanismo, 
junto con el apoyo de Turismo, 
está estudiando la creación de 
una brigada para controlar esto. 
Por el momento se ha declarado 
una moratoria de dos años por 
la que no se están concediendo 
nuevas licencias, que ya antes 
empezó a tener efectos en el cen-
tro y luego se ha extendido a to-
dos los barrios.

Alicante fue pionera en regu-
lar que estas viviendas tuvieran 
que ponerse en bloques, y no de 
forma suelta. Esto nos ha per-
mitido recuperar edificios aban-
donados o que son patrimonio 
protegido. Desde que he llegado 
al Ayuntamiento hacemos visi-
tas semanales a apartamentos 
y hoteles, porque quiero conocer 
todos los alojamientos existentes 
en la ciudad, y efectivamente es-
tos bloques son como hoteles. No 
hay recepción, pero por lo demás 
no tienen mucho que envidiar.

«Los cruceristas son auténticos 
prescriptores de Alicante en sus 
lugares de origen»
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«Un factor de 
riesgo es la cuestión 
hereditaria»

«Para nosotros es 
muy valioso estudiar 
la enfermedad desde 
su inicio»

«En investigación, 
la financiación es 
fundamental para 
poder avanzar»

M. Guilabert

Investigar sobre el Alzheimer 
es fundamental para comprender 
mejor esta enfermedad neurode-
generativa que afecta a millones 
de personas en todo el mundo. 
La investigación permite avanzar 
en el diagnóstico temprano, me-
jorar los tratamientos y, eventual-
mente, encontrar una cura. 

A medida que la población 
envejece, el Alzheimer represen-
ta un desafío creciente. Por ello, 
invertir en ciencia y conocimien-
to es clave para ofrecer esperan-
za y calidad de vida a quienes 
enfrentan esta dura realidad.

Fundación Pascual 
Maragall

La doctora en Física Silvia de 
Santis trabaja para el Instituto 
Neurociencias de Alicante (INA), 
centro mixto de la Universidad 
Miguel Hernández y el Conse-
jo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC).

Recientemente su trabajo ha 
sido reconocido y subvencionado 
por un periodo de cinco años por 
la Fundación Pascual Maragall 
para que siga investigando sobre 
la enfermedad de Alzheimer.

¿En qué fase se encuentra su 
proyecto?

Somos especialistas en he-
rramientas de imagen de reso-
nancia magnética, con la idea de 
poder medir los biomarcadores y 
conocer el desarrollo de la pato-
logía.

Por un lado, estudiamos el 
sistema inmune del cerebro, y 
en colaboración con los estudios 
que realiza la Fundación Pascual 
Maragall, que sigue a una cohor-
te de pacientes desde hace más 
de diez años, integrar este nuevo 
protocolo en futuras exploracio-
nes cerebrales.

No solo trataremos con 
personas afectadas por la en-
fermedad, sino también a sus 
familiares por si alguno de ellos 

La científica de Santis desarrolla en el INA de Alicante un proyecto basado en tecnologías aplicadas que 
estudian el sistema inmune del cerebro

ENTREVISTA> Silvia de Santis / Doctora en Física en el Instituto Neurociencias Alicante CSIC-UMH (Roma, Italia, 22-mayo-1984)

«Aspiramos a descubrir nuevas terapias 
en tratamientos sobre el Alzheimer»

ha empezado a desarrollar la 
patología, y poder hacer un se-
guimiento desde una fase tem-
prana.

¿Tan importante es el factor he-
reditario?

Hay más probabilidad de de-
sarrollar la patología. Esto no sig-
nifica que la vaya a desarrollar, 
ni sabemos quién sí o quién no, 
pero es un factor de riesgo.

La ventaja de trabajar con 
ellos es que tienen un segui-
miento médico y neurológico que 
no tienen otras personas, y se 
puede obtener un diagnóstico 
temprano en caso de desarrollar 
la enfermedad. Para nosotros es 
muy valiosos estudiar la enfer-
medad desde su inicio.

¿Qué ha supuesto el apoyo de la 
fundación Pascual Maragall?

Ha sido fundamental. Noso-
tros hasta ahora en el laboratorio 
habíamos hecho experimentos 
preliminares, pero en investiga-
ción la financiación es funda-
mental para poder avanzar.

Con nuestros datos prelimi-
nares les enviamos el proyecto 
a la comisión de expertos de la 
fundación, y recibimos la grata 
sorpresa de entrar en su pro-
grama y nos han financiado el 
trabajo de los próximos cinco 
años. Es un proyecto ambicioso 
que de no ser así es muy difícil 
llevarlo a cabo, estamos entu-
siasmados.

¿Cuáles son los factores clave 
del cerebro que están implica-
dos en el desarrollo de la enfer-
medad?

La inflamación cerebral me-
dida por las células denomina-
das micrología, es uno de los 
factores clave en las primeras fa-
ses del Alzheimer. Estas células 
tienen un doble papel que puede 
ser positivo o negativo. Este tra-
bajo nos permitirá obtener una 
mejor comprensión de su papel 
en la progresión de la enferme-
dad, como la inflamación y la 
degeneración, y abrir la puerta a 
nuevas terapias.

Por otra parte, el objetivo del 
proyecto es aplicar la tecnología a 
partir de resonancias magnéticas 
en modelos animales de la enfer-
medad, y en una segunda fase, 
adaptarla a estudios en humanos.

Aspiramos a poder esclarecer 
el papel que juega la inflamación 
para desarrollar nuevas terapias 
e inspirar a algunos laboratorios 
u otros equipos clínicos en la in-
vestigación del Alzheimer.

¿En qué medida los mecanis-
mos biológicos que intervienen 
en la inflamación de órganos 
como el hígado o los pulmones, 
son comparables a los que pro-
vocan inflamación en el cerebro, 
y qué implicaciones tiene esto 
para el tratamiento de enferme-
dades neurológicas?

Sí, claro. Los órganos como 
el cerebro y los periféricos como 
el hígado y el pulmón se comuni-
can entre ellos. Esa es la razón 
por la que hay biomarcadores de 
inflamación que se detectan por 
la sangre porque todos los órga-
nos tienen un nexo de unión.

En los últimos años, efecti-
vamente, se le está dando a la 
inflamación un papel muy im-
portante en muchos aspectos 
como la degeneración, el enveje-
cimiento y otros aspectos como 
diferentes enfermedades.

Dicen que el estómago es el se-
gundo cerebro, y que ambos ór-
ganos están comunicados, ¿Es 
realmente cierto? 

Claro que es cierto. De he-
cho, es un tema bastante can-
dente en investigación, al que se 
le llama ‘eje intestino cerebro’. 
Estudia precisamente la pobla-
ción de microbiota del intestino y 
el cerebro, y las células inflama-
torias que pueden llegar desde 
el estómago al cerebro a través 
del riego sanguíneo. Se está in-
vestigando mucho en esa direc-
ción.

Los hábitos diarios, como la ali-
mentación o el ejercicio, en la 
prevención del Alzheimer, ¿qué 
papel desempeñan según la evi-
dencia científica?

Fundamental. De hecho, to-
dos nacemos con un riesgo ge-
nético de desarrollar a lo largo 
de nuestra vida enfermedades 
degenerativas, y precisamente 
la manera de minimizar esas 
probabilidades es cuidar nuestra 
nutrición, hacer deporte etc. Hay 
estudios que también investigan 
el papel del sueño, como otro 
factor importante.

Es decir, que llevar un estilo 
de vida saludable disminuye de 
forma importante el riesgo de 
desarrollar patologías degenera-
tivas.

Reconocimiento de la Fundación Pascual Maragall.



Fernando Torrecilla

Víctor Martínez (Villajoyosa, 
1972), ejemplo de superación, 
demuestra día a día que, pese a 
las dificultades, rendirse nunca 
es una opción. Pronto, con do-
ce-trece años, le diagnosticaron 
retinosis pigmentaria, una pér-
dida de visión que ahora es del 
95%. 

Sin embargo, hace una vida 
“casi normal” y por medio de la 
marcha nórdica ha encontra-
do una forma de recuperar el 
control de su cuerpo, entorno 
y ánimo. De hecho, junto a su 
inseparable guía Ignacio Martí-
nez-Ridruejo son campeones de 
España de su modalidad. 

Ambos extremadamente 
competitivos, no solo compiten 
en la categoría de invidentes, 
sino contra todos, “en cualquier 
tipo de pruebas”. Y no son pocos 
los piques que se aprecian, oyen-
do a sus rivales gritar aquello de 
“¡corre, corre, que nos ganan los 
cegatos!”.

El inicio de todo 
La pérdida de visión de Víctor 

fue gradual, “dándome cuenta 
de mis carencias poco a poco”. 
Sus amigos, por ejemplo, hacían 
cosas que a él le costaban mu-
cho más o directamente no po-
día hacer. 

“Empecé a acusarlo sobre 
todo en los entrenamientos noc-
turnos de fútbol”, en los que le 
costaba ubicarse. Era normal, 
veía mucho menos. Le derivaron 
entonces a València, para tratar 
con más profundidad su caso. 

Entre sus grandes virtudes, 
“ser bastante decidido y no tener 
vergüenza de lo que me pasa”. 
Asimismo, su círculo más cerca-
no siempre le ha llevado en vo-
landas, como le gusta manifes-
tar, y jamás se sintió desplazado, 
“hasta evidenciar problemas la-
borales”. 

La visión de un agujero
Víctor ve muy poco, limitado 

a un pequeño agujero, pero lo 
que percibe por ahí “es nítido”. 
Gracias a ello puede ver la tele-
visión de cerca o comunicarse 
con su móvil, “ampliando las 
letras al máximo”. El resto son 

El alicantino Víctor Martínez es, junto a su guía Ignacio, campeón de España de marcha nórdica para invidentes

«¡Corre, que nos ganan los cegatos!»

Víctor Martínez, en segundo plano, e Ignacio Martínez-Ridruejo con su ingenioso invento para hidratarse.

sombras, borrones o simple-
mente la nada. 

No obstante, su filosofía es 
que todo se puede, y lleva una 
vida casi normal, insistimos. 
Felizmente casado, después de 
unas exhaustivas pruebas médi-
cas -porque es una enfermedad 
hereditaria- en 2010 nació su 
única hija, Anna. 

Fue precisamente Anna, 
tiempo más tarde, la que le in-
centivó a que se apuntara a 
marcha nórdica y hace tres años 
y medio conoció en un taller de 
la asociación Nordikplus a Igna-
cio Martínez, cambiando la vida 
para los dos. 

Aprender el uno del otro
“La escuela de marcha nórdi-

ca tiene ya diez años”, nos aclara 
el propio Ignacio, con varios pro-
gramas que se han ido incorpo-
rando, como el de corredores in-
videntes. El guía, antiguo remero, 
pronto vio en Víctor un enorme 
potencial, “y le tiré la caña”. 

El resultado fue la creación 
de un equipo de invidentes para 
competir, que no resultó senci-
llo, “porque aprendes los gestos 
técnicos por imitación y aquí te-
níamos el reto de enseñarles sin 
que nos vieran”. 

Son muchísimas las cosas 
que han aprendido uno del otro, 
“como la constancia, perseve-

rancia, rectitud y ordenar mi 
vida”, confiesa Víctor. “Ha sido 
una bendición, liberar tensiones, 
llegar a casa de otra manera…” 
Ignacio igualmente se ha instrui-
do, “pues Víctor me pone en mi 
sitio y la vida me ha dado una 
nueva oportunidad”. 

Su copiloto
Ignacio, además de guía, es 

su copiloto, “como si de un rally 
se tratara”, comenta, sonriente. 
Cuentan con unos códigos, en 
el que Víctor debe hacer caso 
“a pie juntillas” de todo lo que 
le va narrando, “porque donde 
pisa Ignacio, piso yo, y así todo, 
media décima después”. 

Intentan vestir contrasta-
dos, para que Víctor tenga más 
facilidades. La relación entre 
los dos atletas es excelente, 
aunque Ignacio le aprieta mu-
cho, con Víctor respondiendo, 
asumiendo y siempre cum-
pliendo. 

Uno y otro van unidos por 
unas barras de metro y medio 
de aluminio, sujetas por dos 
cinturones. Además, se niegan 
a parar y han ideado un méto-
do, “similar al de los astronau-
tas”, para hidratarse. “Cuando 
paras pierdes el ritmo y puedes 
molestar a otros”, se justifican. 

Méritos deportivos
Pertenecientes a la Federa-

ción de Deportes de Montaña 
y Escalada de la Comunitat Va-
lenciana (FEMECV), entrenan 
principalmente en la provincia 
de Alicante, en la Platja de Sant 
Joan o en la recién estrenada 
vía verde que une el centro de 
la urbe alicantina con la Alfube-
reta, “muy recomendable, con 
tres túneles que refrescan en 
verano”. 

Procuran entrenar todos 
los días, hora y media, pues el 
objetivo siempre es la victoria. 
Ostentan en la actualidad dos 
campeonatos de España de 
marcha nórdica para invidentes 
–“siendo el primero muy espe-
cial, era cumplir un reto”, expo-
ne Ignacio- y tres autonómicos. 

Nos aclaran, finalmente, 
que es un deporte inclusivo, 
no adaptado, “en el que com-
piten de igual modo contra los 
que ven”. La única diferencia 
es que Víctor lleva un guía, pro-
duciéndose los recelos que in-
dicábamos.

Fue Anna, la hija 
de Víctor, la que 
más insistió en que 
se apuntara a un 
deporte que le ha 
cambiado la vida

Cuentan con unos 
códigos en el que 
Víctor debe hacer 
caso de todo   
lo que le va   
narrando Ignacio

Uno y otro van 
unidos por unas 
barras de metro y 
medio de aluminio, 
sujetas por   
dos cinturones
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«Comenzamos el 
18 de julio con la 
presentación de 
cargos, pregón y 
escenificación de La 
Encantá»

«Todos los actos 
y detalles de 
nuestras fiestas 
están estudiados y 
cuidados»

«Promovemos el 
reciclaje de vidrio 
con un concurso 
entre las kábilas»

Fabiola ZaFra

Un año más, Guardamar no 
defrauda, conciertos, desfiles, 
música y ocio para todos en sus 
días grandes, sin olvidarnos de 
sus tan especiales escenificacio-
nes, algo único y que no pueden 
perderse si vienen a disfrutarlas. 

Para hablarnos de todos los 
detalles de esta edición de fies-
tas de Moros y Cristianos en ho-
nor a San Jaime, hablamos con 
María Venerdi.

¿Cómo marchan los preparati-
vos de las fiestas?

Las fiestas patronales se 
vienen preparando desde hace 
muchos meses. La verdead es 
que marchan bien, gracias a un 
gran equipo de fiestas con el que 
tengo la gran suerte de contar y 
por supuesto a la Junta Central 
de Moros y Cristianos de Guar-
damar. 

¿Cuánto se prolongará la pro-
gramación festiva 2025?

El jueves 17 de julio se inau-
gura el festival de Food Trucks en 
el parque Reina Sofia, aunque 
este año el acto inaugural ten-
drá lugar el viernes 18 de julio. 
Este acto consta de tres partes: 
la presentación de cargos feste-
ros, el pregón y la escenificación 
de la leyenda de La Encantá, que 
acaba con la proclamación de la 
Dama y acompañantes de Guar-
damar. 

Habrá actividades y eventos 
todos los días hasta el domingo 
27 de julio que acabaremos en 
la playa con el gran castillo de 
fuegos artificiales.

¿Quién dará el pregón de las 
fiestas este año?

El pregonero de este año es 
para mi y mis compañeros una 
persona muy especial y mere-
cedor de este homenaje. Jesús 
Tenza Ruiz es una de las perso-
nas mas apasionadas de la fies-
ta que conozco. 

Estamos ansiosos por escu-
charle y disfrutar de sus viven-
cias e historias, que seguro emo-
cionarán a más de uno.

Para todos aquellos que no co-
nozcan aún los Moros y Cristia-
nos de Guardamar del Segura, 
¿qué los hace tan especiales?

Los Moros y Cristianos de 
Guardamar son fiestas de Inte-
rés turístico autonómico. Las 
diez comparsas que tenemos 

Los Moros y Cristianos de Guardamar son fiestas de Interés turístico autonómico

ENTREVISTA> María Venerdi / Concejala de Fiestas del Ayuntamiento de Guardamar del Segura

«Celebramos nuestras fiestas con once 
días repletos de actividad»

(cinco Moras y cinco Cristianas) 
se toman muy en serio los des-
files y guerrillas, y eso le da una 
calidad única. 

Todos los detalles son muy 
cuidados; los trajes, los maqui-
llajes, el orden… Además de los 
actos tradicionales que se pre-
paran con sumo cariño, como 
la representación del Pacto 
de Tudmir o La Entraeta entre 
otros. 

¿Cuáles son las novedades de la 
programación?

Como todos los años, la pro-
gramación es muy extensa. Son 
once días repletos de actividad. 
En el festival musical de Food 
Trucks contamos con Ceres y Dr. 
B López, dos grupos locales de 
gran reclamo. 

El viernes 18 vendrá The 
Liverpool Band, un tributo de 
los Beatles que, si no fuera por 
lo que es, pensarías que estas 
viendo y escuchando a los au-
ténticos. El sábado 19 viene un 
tributo a los Hombres G que nos 
harán volver a los años 80 y 90; 
y el domingo 20 Chiqui Clan, un 

canta juegos para disfrutar en 
familia.

¿Qué actos señalaría como los 
favoritos de los festeros?

Me imagino que cada festero 
tendrá su preferencia, pero diría 
que los desfiles principales del 
sábado 26 y domingo 27, aun-
que el Correfocs del lunes 22 
también es muy popular y cuenta 
con una participación altísima.

Los conciertos de música 
festera y corales, el mercado 
Marinero, el desfile multicolor, la 
entrada de bandas o la mascletá 
también son muy recomenda-
bles.

Estas fiestas coinciden con el 
verano y la época de mayor nú-
mero de residentes en Guarda-
mar. ¿Cómo se tiene en cuenta 
todo esto en su organización?

Es cierto que la población se 
triplica en los meses de verano y 
esto se nota mucho a la hora de 
organizar. La suerte es que con 
la colaboración de mucha gente 
se hace posible. Gesnet (la em-
presa de limpieza), Policía Local, 
Protección Civil, Guardia Civil, 

Bomberos, los trabajadores del 
ayuntamiento y por supuesto de 
los guardamarencos y visitantes. 

El municipio se llena de vida 
durante esos días, tanto diurna 
como nocturna, también sus 
playas ¿Cómo lo hacen para 
mantenerlo todo limpio para 
que los más madrugadores tam-
bién disfruten de lo que Guarda-
mar del Segura les ofrece?

Aquí haré referencia a eso 
de que “no es más limpio el que 
más limpia si no el que menos 
ensucia”. Bien es sabido que en 
algunos puntos se acumula bas-
tante más suciedad de la que 
nos gustaría, así que un aplauso 
para el equipo de limpieza. 

Aprovecho para invitar a los 
festeros a que participen en ‘La 
Reconquista del Vidrio’, un con-
curso entre las diferentes kábi-
las para ver quien es capaz de 
reciclar más kilos de vidrio. 

¿Quiere invitar a nuestros lecto-
res a que vengan y disfruten de 
las fiestas de Guardamar?

Por supuesto, no dejar de 
venir y disfrutar con nosotros 
de nuestras fiestas tan queri-
das. Me gustaría desearles a los 
festeros, vecinos y visitantes de 
Guardamar unas felices fiestas 
patronales. Que disfruten de la 
programación que con tanto ca-
riño hemos preparado desde la 
concejalía de Fiestas y la Junta 
Central. 

¡Nos vemos en la fiesta! ¡Viva 
San Jaime!

Jesús Tenza, pregonero 2025.
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Aquellos pacientes que tenían cita previa no 
fueron avisados de su cancelación hasta llegar a 
los centros sanitarios

Según el Sindicato 
Médico la huelga 
tuvo un 90% de 
seguimiento, y según 
la Generalitat un 29%

«Nos obligan a 
hacer guardias 
interminables para 
ahorrarse contratar 
más médicos»

DaviD Rubio

El pasado 13 de junio se vi-
vieron situaciones de caos por 
los hospitales de toda España. 
Cuando los ciudadanos acudían 
a sus citas médicas, se encontra-
ban que habían sido canceladas 
sin previo aviso debido a que el 
sector médico estaba de huelga. 

Evidentemente la Comunitat 
Valenciana no escapó a esta si-
tuación. Todo y a pesar de que la 
Conselleria de Sanidad había de-
cretado unos servicios mínimos 
obligatorios bastante altos. En 
concreto se estableció un 50% de 
profesionales en los quirófanos 
programados, unidades de hospi-
talización domiciliaria y oncología; 
mientras que en las consultas ex-
ternas fue de un 25%; y en las sa-
las de hospitalización y urgencias 
se determinaron los mismos que 
cualquier domingo o festivo.

Pacientes desatendidos
Sin embargo, las quejas de 

los usuarios fueron constantes, 
dado que muchos se enteraron 
de que su cita había sido cance-
lada cuando llegaron al propio 
centro médico. 

“No hemos podido avisar a los 
pacientes porque no hemos teni-
do información del seguimiento 
de la huelga hasta esta misma 
mañana sobre las 11 horas. Esto 
ocurre siempre en las huelgas, 
uno de los objetivos es hacer que 
se note lo máximo posible. Los 
servicios mínimos se han centra-
do sobre todo en las prioridades” 
nos comentaron fuentes de la 
Conselleria de Sanidad esa mis-
ma mañana.

Lo cierto es que esta situa-
ción no se recondujo ni mucho 
menos a partir de las once de la 
mañana. A lo largo de todo el día 
los pacientes siguieron llegando, 
sin que nadie les avisara previa-
mente de que su cita médica ya 
no existía. 

“He ido al Hospital General de 
Elche para una revisión en oftal-

Se ha convocado una nueva huelga médica para el 10 de octubre contra el Estatuto Marco propuesto por 
el Gobierno: «la ministra ha conseguido que los médicos nos unamos»

ENTREVISTA> María José Gimeno / Vicesecretaria del Sindicato Médico de la Comunitat Valenciana

Los médicos reivindican sus derechos y 
los pacientes lo sufren

mología. Este tipo de citas te las 
dan casi a un año vista, y nos la 
habían confirmado tres días an-
tes. Al llegar nos hemos encontra-
do que no había nadie en los pasi-
llos, y una enfermera nos ha dicho 
que les habían prohibido avisar. Yo 
resido en Santa Pola, y hemos per-
dido horas de trabajo. Me parece 
una falta de respeto total hacia el 
ciudadano. Ya es hora de compa-
tibilizar reivindicar con informar” 
nos comentó un usuario.

Descontento con el 
Ministerio

La huelga se convocó como 
protesta contra el nuevo Estatuto 
Marco propuesto por el Ministerio 
de Sanidad, capitaneado por Mó-
nica García. Los sindicatos convo-
cantes consideran que este texto 

normativo es muy perjudicial ha-
cia el sector médico, y reclaman 
tener uno específico diferenciado 
del personal sanitario restante. 

Según los sindicatos el segui-
miento de la huelga fue del 90% 
en la Comunitat Valenciana, cifra 
que contrasta llamativamente 
con la dada por la Conselleria 
de Sanidad del 29%. Sea como 
fuera, el sector médico ya ha 
convocado una segunda huelga 
nacional para el próximo 10 de 
octubre.

Valoraciones
Desde este periódico hemos 

querido entrevistar a algún cargo 
de la Conselleria de Sanidad para 

conocer sus impresiones sobre 
todo este asunto. Sin embargo, 
han rehusado hacer más declara-
ciones, remitiéndonos a las que 
ya hizo el conseller Marciano Gó-
mez al día siguiente de la jornada 
huelguística. 

“Todo esto es culpa del Mi-
nisterio por tomar decisiones sin 
apoyo de nadie. Lo que tienen 
que hacer es escuchar a las co-
munidades autonómicas y a sus 
profesionales. Al final hemos sido 
las autonomías quienes hemos 
sufrido las consecuencias, aun-
que no tengamos nada ver con 
esta decisión política” declaró 
Gómez a los medios de comuni-
cación.

Quienes sí nos han atendido 
son los profesionales médicos. 
Concretamente hemos conver-
sado con la doctora María José 
Gimeno, médico de familia en el 
Centro de Salud del barrio alican-
tino de San Blas y vicepresidenta 
general del Sindicato Médico de 
la Comunitat Valenciana.

¿Cuáles son exactamente vues-
tras reivindicaciones? ¿Por qué 
no os convence el Estatuto Mar-
co propuesto por el Ministerio de 
Sanidad?

El anteproyecto de ley que nos 
han presentado es un texto que 
más o menos mantiene inaltera-
do el Estatuto Marco actual que 
fue aprobado en 2003. Además 
introduce un sistema de califica-
ción profesional equiparándonos 
a los médicos facultativos, que 
tenemos el máximo nivel de titu-
lación en el espacio europeo, con 
el resto de los graduados. Así de-
valúan nuestra formación y la res-
ponsabilidad específica. 

Por eso queremos un estatuto 
marco propio. La profesión médi-
ca es singular respecto al resto 

Concentración de los médicos en la plaza de la Montañeta de Alicante durante la huelga (13 de junio)



«Si cada comunidad 
autonómica se pone a 
legislar por su cuenta, 
esto se convierte en 
los reinos de taifas»

«Nuestro futuro laboral está siendo decidido 
por enfermeros, celadores y demás personal 
sanitario»

«Lo que tiene que hacer el Ministerio es 
escuchar a las comunidades autonómicas y a sus 
profesionales» M. Gómez (conseller)
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del personal sanitario. Téngase 
en cuenta que para ejercer en el 
sistema nacional de salud no solo 
nos piden los seis años del grado 
de Medicina, sino que obligatoria-
mente tienes que hacer una espe-
cialidad de mínimo tres o cuatro 
años. Además previamente debes 
pasar una oposición en el MIR. 
Por tanto no se puede poner en 
el mismo grupo de clasificación 
a un graduado que solo necesita 
estudiar cuatro años para entrar 
a trabajar.

Uno de vuestros principales cam-
pos de batalla son las guardias. 
Constantemente se denuncia 
que hacéis muchísimas horas ex-
tra, que están mal pagadas y no 
computan para la jubilación. ¿El 
Ministerio no está en la línea de 
arreglar esto?

Efectivamente ésta es otra pe-
culiaridad de nuestra profesión. 
Somos el único colectivo profe-
sional que tiene la obligación de 
realizar guardias. Ahora se está 
hablando de 35 horas laborales 
para la población general, e in-
cluso de bajarlas a 32, y nosotros 
nos encontramos con la sorpre-
sita de que nos piden jornadas 
semanales de 45 horas. Además 
pueden poner un incremento adi-
cional de 150 horas anuales más.

Lo que pedimos es que nos 
equiparen como el resto de tra-
bajadores. Irónicamente los mé-
dicos tenemos fama de elitistas, 
cuando lo único que queremos 
es ser tratados como los demás. 
Aquí lo que ocurre es que el Mi-
nisterio con un médico ‘esclavo’ 
cubre tres puestos de trabajo. Así 
funciona el sistema de guardias. 

Tenemos que enfrentarnos 
incluso a guardias de 24 horas. Y 
pregunto yo, ¿a quién le gustaría 
que un cirujano le operase en su 
hora veinte? Ya te digo yo que a 
nadie. A esa hora… se hace lo que 
se puede. Esto lleva a cometer 
más errores o incluso a que el mé-
dico descargue toda su adrenali-
na para intentar no equivocarse, 
es decir a costa de nuestra propia 
salud.

¿Cómo quedan las guardias loca-
lizadas? Es decir, cuando el mé-
dico debe estar disponible para 
que le llamen aunque no se en-
cuentren en su lugar de trabajo.

Éste es otro invento de la 
Administración. Lo que está ocu-
rriendo es que se ponen servicios 
con muy poca plantilla, por ejem-
plo solo con dos médicos. Así que 

cuando uno se coge las vacacio-
nes, te pueden tocar los 30 días 
de guardias localizadas. Esto evi-
dentemente nos hunde toda con-
ciliación familiar.

Otra de vuestras protestas es 
que el nuevo Estatuto Marco os 
dificulta poder trabajar en la sa-
nidad pública y privada simultá-
neamente, ¿no?

En el fondo éste es el tema 
que menos nos interesa. En un 
principio pedían a quienes habían 
acabado el MIR que durante sus 
primeros cinco años trabajaran 
exclusivamente en el sistema na-
cional de salud, pero parece que 
ahora lo están reconsiderando. 
Sin embargo no se bajan del bu-
rro con los jefes de servicio y los 
mandos intermedios.

Me explico. Actualmente hay 
una ley de incompatibilidad que 
debemos cumplir todos los facul-
tativos. Esto nos obliga a no poder 
ir a la privada antes de terminar 
nuestra jornada laboral. Son cri-
terios bastante duros, como por 
ejemplo que no puedes compati-
bilizar los pacientes. En realidad 
esto es otra discriminación, por-
que de nuevo solo nos lo aplican 
a los médicos. 

La Sanidad es una competencia 
que está muy descentralizada. 

¿La Generalitat y demás gobier-
nos autonómicos no tienen capa-
cidad para atender estas reivindi-
caciones?

Tienen capacidad para mejo-
rarlas. Sin embargo todo emana 
de una ley básica del Estado, y 
cuanto más regulada esté… pues 
menos problemas tendremos con 
las comunidades autónomas. Por-
que de lo contrario, vamos a en-
trar en un reino de taifas con cada 
una haciendo lo que quiera. Por 
eso pedimos que este Estatuto 
Marco sirva para que el Ministerio 
guíe a todas las autonomías.

¿Qué ventajas supondría para vo-
sotros el tener un Estatuto Marco 
propio?

Ten en cuenta que en los últi-
mos años el número de médicos 
que son representantes sindica-
les ha caído a favor del restante 
personal sanitario. Actualmente 
nosotros solo somos el 12% del 
personal que trabaja en el siste-
ma de salud. 

Por eso tener un estatuto 
propio nos daría la capacidad de 
que los médicos fuéramos repre-
sentados realmente por médicos. 
Ahora por fin se ha formado un co-
mité de huelga formado solo por 
nosotros, pero en las reuniones 
con el Ministerio solo había un 

único médico representante. Si 
seguimos así, nuestro futuro aca-
bará siendo decidido solo por en-
fermeros, celadores, etc. Estamos 
donde estamos, porque son otros 
los que deciden por nosotros.

Hablando ya de la propia huel-
ga… aquel día hubo un baile de 
cifras considerable. Según voso-
tros tuvo un seguimiento del 90% 
en la Comunitat Valenciana, pero 
la Generalitat redujo la cifra al 
29%.

Nosotros tenemos cifras rea-
les. La Generalitat ha contado 
también a los servicios mínimos, 
que han sido abusivos. Por ejem-
plo en las unidades de cuidados 
intensivos eran del 100%. Es de-
cir, que había más gente ese día 
que al siguiente porque era sába-
do.

El baile siempre se produce, 
pero no hay más que ver el am-
biente que hubo ese día. En rea-
lidad a esta ministra tengo que 
agradecerle una cosa. Yo estoy 
a punto de jubilarme, y en todos 
mis años de profesión nunca ha-
bía visto tanta unión de la clase 
médica. Curiosamente nosotros 
también tenemos fama de lobby, 
pero en realidad si hemos llega-
do a esta mala situación ha sido 
precisamente porque aquí cada 

especialidad ha actuado por su 
cuenta. 

Ahora por fin nos hemos unido 
todos… y eso al Ministerio le pre-
ocupa. De hecho hicieron varias 
maniobras de sacar pseudoborra-
dores para intentar parar la huel-
ga. Estamos empezando, y cada 
vez vemos sumarse a más gente.

Ese día hubo bastante cabreo en-
tre pacientes que acudieron a los 
centros sanitarios con una cita 
previa, y se tuvieron que volver 
a su casa. ¿No se debería haber 
avisado a la población?

Nosotros teníamos publici-
tada la huelga con antelación, 
pero ni siquiera en el Sindicato 
sabemos cuáles son los compa-
ñeros profesionales que se van a 
sumar. Es verdad que esto tiene 
mala sombra para la población, 
pero por desgracia las huelgas 
son así en todas las profesiones. 
Por ejemplo recuerdo que cuando 
ocurrió lo de los controladores aé-
reos, mucha gente se quedó sin 
poder viajar.

Me gustaría dejar claro que en 
realidad esta huelga no es solo 
por nosotros, sino también por la 
población. La defensa de nuestro 
colectivo implicará que no ope-
remos a nadie cuando llevamos 
veinte horas de guardia.

De cara al 10 de octubre, ¿es 
viable que os coordinéis con la 
Generalitat para poder avisar a 
la gente?

No te sabría decir si esto es 
viable. Al final a la propia Adminis-
tración le ocurre lo mismo que a 
nosotros, es decir que no conocen 
quiénes son los médicos que es-
tán de huelga hasta esa misma 
mañana. Cabe recordar que está 
prohibido por ley preguntar a los 
trabajadores si van a sumarse. 
Esto es así en cualquier profesión.

¿Sois optimistas de cara a alcan-
zar un acuerdo con el Ministerio 
antes de la próxima huelga de 
octubre?

Sinceramente no tenemos 
muchas esperanzas, aunque el 
Ministerio nos ha prometido va-
rias reuniones en julio. Ojalá po-
damos desconvocar esta nueva 
huelga. Tanto por nosotros como 
por los pacientes, que indudable-
mente esto alterará los planes 
que tengan ese día.

Hemos querido esperar a des-
pués del verano tanto para dar 
más margen a la negociación, 
como porque durante el periodo 
vacacional las plantillas están 
reducidas a un tercio… y evidente-
mente así no se podría hacer una 
huelga. 

Consulta del Hospital General de Elche vacía el día de la huelga.
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«Este próximo curso 
tendremos grados 
de Enfermería, 
Ingenierías 
Industriales y 
Gestión Comercial»

«Nuestro grado de 
ingeniería agrónoma 
tiene mucha 
empleabilidad, pero 
poca demanda de 
matrículas»

«Con el nuevo grado 
en San Juan quedará 
ya un campus 
sanitario realmente 
potente»

DaviD Rubio

Fotos: Joan Del Monte

Termina un nuevo curso 
académico para la Universidad 
Miguel Hernández (UMH). Para 
Juanjo Ruiz Martínez ya es el sex-
to consecutivo desde que fuera 
proclamado rector de esta insti-
tución pública, y se prepara para 
afrontar el séptimo con nuevos 
grados y novedades en la univer-
sidad. 

Si cumpliera todo su manda-
to, este catedrático de Genética 
especializado en plantas, podría 
convertirse en la persona que 
más tiempo ha gobernado el 
rectorado de la UMH en su his-
toria. La última reforma de la Ley 
estatal del Sistema Universitario 
alargó los mandatos rectorales 
de cuatro a seis años, así que 
Ruiz está habilitado en su cargo 
hasta 2029. Desde luego, mucho 
tiempo para dejar una buena im-
pronta.

Llevas ya seis años como rector. 
Haciendo balance, ¿dirías que 
has cumplido con los objetivos 
que te marcaste cuando te pre-
sentante a aquellas elecciones 
de 2019… aun habiendo tenido 
una pandemia por medio?

Ya no solo ha sido la pande-
mia, nuestro estreno en el recto-
rado fue con la terrible DANA que 
cayó en la Vega Baja y afectó de 
lleno a nuestro campus de Des-
amparados en Orihuela. Así que… 
digamos que hemos tenido unas 
circunstancias un tanto peculia-
res.

Aún así creo que el balance 
es positivo. Sino no seguiríamos 
aquí, cuando uno no está a gus-
to siempre se puede ir. Quizás 
lo más importante es que nada 
más llegar planteamos a todos 
los centros de la universidad una 
evaluación de qué titulaciones 
necesitaríamos, ya que durante 

El rector de la UMH, Juan José Ruiz, apuesta por adaptar los estudios universitarios a las nuevas tecnologías y 
a la Inteligencia Artificial

ENTREVISTA> Juan José Ruiz / Rector de la UMH (València, 12-julio-1964)

«Orientamos a los jóvenes para que elijan 
grados con alta empleabilidad»

los años anteriores nos había-
mos quedado muy parados para 
centrarnos más en los másteres. 
Y desde entonces hemos arran-
cado muchos nuevos grados.

También estoy bastante sa-
tisfecho en la evolución habida 
para la construcción de nuevos 

edificios y la finalización de los 
campus. 

¿Qué nuevos grados se pondrán 
en marcha este próximo curso?

Este curso 24-25 ha sido bas-
tante estresante porque nues-
tros servicios encargados de los 
títulos y la valoración académica 

han estado trabajando a full. De 
hecho, en el acto de clausura les 
felicité por ello. Porque hemos 
pasado de implantar uno o nin-
gún título al año, a incorporar tres 
nuevos a contrarreloj.

Uno de ellos es Enfermería, 
muy demandado en la universi-

dad pública, que estará en San 
Juan a partir de septiembre. Otro 
es de Ingenierías y Tecnologías In-
dustriales que se impartirá en la 
Escuela Politécnica Superior de 
Elche. Y el tercero será de Gestión 
Comercial y Marketing en Salesas 
de Orihuela. Todos ellos serán de 
cuatro años.

¿Se han sacado también nuevas 
combinaciones para dobles gra-
dos?

Sí. Por ejemplo el propio nue-
vo grado de Gestión Comercial se 
puede combinar muy bien con los 
otros de Políticas y ADE que se 
imparten en Salesas. Igualmente, 
en la Escuela Politécnica de Ori-
huela habrá doble grado de Inge-
niería Agrónoma Elemental con 
Tecnología y Alimentos.

¿Entonces ya no se están crean-
do nuevos másteres?

Con los másteres ocurre que 
tienen una dinámica muy diferen-
te. Normalmente se crean solo 
para un año, y su rotación es más 
cotidiana. No es tan complicado 
como hacer un grado nuevo de 
cuatro años. Por lo tanto sí se van 
generando nuevos.

Para el curso 26-27 habéis anun-
ciado la creación de un nuevo 
grado de Dirección de Empresas 
Turísticas en Torrevieja, una ciu-
dad que nunca ha tenido clases 
universitarias presenciales. ¿En 
qué consistirá esta carrera?



«Los estudiantes 
deben dominar los 
últimos aspectos 
informáticos desde 
primero de carrera»

«El mayor desafío 
que tiene cualquier 
universidad es 
adaptarse a los 
cambios constantes 
del mundo»

«Somos los primeros 
de España en 
generación de 
empresas spin-offs»
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Este grado todavía está en 
fase de aprobación, si bien la Ge-
neralitat ya nos ha dado el visto 
bueno. Así que ahora estamos 
elaborando la memoria, y espera-
mos que efectivamente ya poda-
mos impartirlo en septiembre de 
2026.

La gran novedad de este grado 
es que será dual. Esto significa que 
la mayor parte de la formación se 
realizará en empresas turísticas, 
de las muchas que hay en Torre-
vieja. Será impartido por nuestro 
centro adscrito, el Instituto Medi-
terráneo de Estudios y Protocolo 
(IMEP) y se pondrá en marcha en 
un nuevo edificio muy bonito que 
se están construyendo. 

Con esto completamos bas-
tante nuestra dimensión provin-
cial como universidad. De norte a 
sur tendremos campus en Altea, 
San Juan, Elche, Orihuela y Torre-
vieja.

También se va a crear una titula-
ción nueva de Odontología, ¿no?

En nuestro campus de San 
Juan ya tenemos estudios de 
Medicina, Enfermería, Fisiología, 
Podología y Terapia Ocupacional. 
Así que, con este nuevo grado va-
mos a acabar de cerrar el círculo, 
y nos quedará ya un campus sani-
tario realmente potente.

Al ampliarse el número de gra-
dos, ¿también habrá que ampliar 
los campus? ¿Hay nuevas obras 
proyectadas próximamente?

Ahora mismo hay bastante 
desarrollo en cada uno de ellos. 
En Altea hemos estrenado un 
edificio nuevo para el centro de 
investigación, y ha quedado muy 
adecuado para la formación que 
tienen. En San Juan esperamos 
que en septiembre se inaugu-
re el nuevo edificio Concepción 
Aleixandre, y hay previstos más 
inmuebles.

En Elche hemos puesto en 
funcionamiento el edificio Valona 
para actividades culturales. Tam-
bién tenemos uno nuevo depar-
tamental donde irán el instituto 
de ingeniería y diversos depar-
tamentos. Además está ya muy 
avanzada la construcción de un 
pequeño inmueble para comuni-
cación audiovisual con sus talle-
res, aulas y platós adecuados. 

Por último en Orihuela tene-
mos previsto acometer algunas 
remodelaciones de antiguos edi-
ficios.

Crear un grado nuevo requiere 
recorrer un largo camino buro-
crático. Pensando a largo plazo, 
¿hacía que disciplinas o especia-
lidades consideras que está el 
futuro de la UMH?

Pues como bien dices, una 
desventaja que tenemos en la 
universidad pública es que nues-
tro proceso de creación de gra-
dos no es tan rápido como en las 
privadas. Sin embargo tenemos 
exactamente la misma obligación 

de adaptarnos a los cambios so-
ciales. Así que esto nos obliga a 
tener que anticiparnos.

Ahora mismo creo que esta-
mos yendo en el buen camino. 
Hay algunas tecnologías como 
la Inteligencia Artificial (IA) o la 
digitalización que está clarísimo 
que son el futuro. Ya el año pa-
sado abrimos un nuevo grado en 
Ciencia de Datos e Inteligencia 
Artificial. 

En cualquier caso, nuestra 
idea es que las futuras digitaliza-
ciones siempre tengan esta visión 
ya integrada. Más que sacarnos 
un grado nuevo de debajo de la 
manga, queremos orientar todos 
de forma trasversal hacia esto.

Ya incluso en la oferta de cursos 
de verano realizados por la UMH 
hay muchos de carácter tecnoló-
gico…

Sí, porque creo que ya desde 
primero de carrera hay que em-
pezar a formar a la gente en as-
pectos como la IA, programación 
y demás. Queremos que desde el 
principio los chavales adquieran 
esta formación, porque además 
será fundamental para su em-
pleabilidad.

¿Todavía ocurre el tópico de que 
los hombres tiramos más hacia 
carreras de ciencias -aunque no 
es mi caso- y las mujeres hacia 
las letras?

Es algo que está muy genera-
lizado en todas las universidades 
y a veces llega a unos extremos 
enormes. Precisamente en el 
caso de las carreras tecnológi-
cas, que son fundamentales, a 
veces encontrarnos solo un 10% 
de mujeres. Sin embargo en gra-
dos sanitarios como Enfermería 
o Medicina tenemos lo contrario, 
ya que aquí solo el 20-30% son 
hombres.

Esto es una barbaridad e in-
tentamos luchar contra estas ten-
dencias. Por ejemplo hacemos 
muchas iniciativas en el campo 
de las ingenierías o tecnologías, 
poniendo modelos de mujeres 
que han triunfado en estas disci-
plinas. Sin embargo, por desgra-
cia aún no estamos viendo dema-
siada reversión en esto.

¿Qué nivel de empleabilidad tie-
nen los egresados de la UMH? 
¿Qué carreras tienen ahora mis-
mo mejores y peores cifras en 
este sentido?

Somos la mejor de las uni-
versidades públicas en emplea-
bilidad, y además éste es un 

criterio indispensable para elegir 
nuestros nuevos grados. Las que 
tienen mejores cifras son las del 
ramo sanitario. Por ejemplo en 
Medicina es del 100%.

Curiosamente las ingenierías 
también tienen una empleabili-
dad muy alta. Y digo que es cu-
rioso porque algunas de estas 
carreras apenas cuentan con de-
manda. Un ejemplo claro es la de 
Ingeniería Agrónoma que se im-
parte en Orihuela, cuyo nivel de 
empleo casi llega al 100% pero 
tiene pocas matriculaciones. 

Nosotros intentamos orientar 
nuestra publicidad hacia que los 
chavales elijan carreras con bue-
nos niveles de empleo. Aunque yo 
mismo me pongo en mi época de 
joven… y entiendo que casi nadie 
decide sus estudios por eso.

En materia de investigación, ¿ha-
cia qué campos consideras que 
se inclinarán las investigaciones 
de la UMH en los próximos años?

He de decir que también so-
mos punteros en esta materia. 

Somos los primeros de España 
en generación de empresas spin-
offs a partir de nuestro parque 
científico, y también nos va muy 
bien en startups.

Por supuesto la investigación 
básica ha de potenciarse mucho, 
pero quizás su trasladado a la 
sociedad es lo que se está po-
niendo más en valor. Al final esto 
también es una fuente de finan-
ciación de las universidades, y es 
importante conseguir que empre-
sas quieran invertir en la UMH.

No quiero olvidarme del culebrón 
de la Medicina. Recientemente 
habéis llegado a un acuerdo con 
la Generalitat y la Universidad 
de Alicante por las prácticas en 
hospitales. ¿Por qué se mantie-
ne entonces el recurso judicial al 
Tribunal Supremo?

El acuerdo de prácticas se ha 
firmado porque ha quedado per-
fectamente respetado el derecho 

de nuestros estudiantes. Segui-
mos teniendo nuestros cuatro 
hospitales públicos en un 80%, 
con la posibilidad de compartir 
solo un 20% si hay sitio suficiente. 
Además la Conselleria ha puesto 
a disposición más hospitales, así 
que pienso que habrá plazas para 
todos.

En cuanto al recurso, es sim-
plemente por un principio de 
lógica. La sentencia del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) es in-
verosímil, incoherente consigo 
misma. Básicamente dice que 
dos más dos son cinco. Así que 
lógicamente la hemos recurrido. 
No pueden quedar escritas ahí 
semejantes afirmaciones.

¿Entonces tienes expectativas 
reales de que el Supremo des-
diga lo dictaminado por el TSJ? 
¿Sabéis cuándo se pronunciará?

Francamente me he quedado 
bastante sorprendido con el sis-
tema judicial español. Porque por 
lo visto te pueden decir que dos 
más dos son cinco, y en realidad 
no se pueden recurrir esas afir-
maciones sino solo en casación. 
El porcentaje de admisión de es-
tos recursos es solo del 3% y ade-
más se pueden tirar un año hasta 
que lo admiten a trámite. Luego, 
además, está el tiempo que tar-
den en dictaminar.

Así que con esta sentencia in-
justa del TSJ, lógicamente el mar-
co temporal ya es distinto y tene-
mos que trabajar con las nuevas 
condiciones que tenemos. Since-
ramente esto marcha tan lento 
que no sé si todavía seré rector 
cuando haya sentencia del Su-
premo (risas). Al final la justicia, 
sino es a tiempo… no es justicia. 
Cuando es en diferido, pues ya no 
vale para nada.

Aparte de lo hablado, ¿tienes al-
gún otro proyecto de gran calado 
que te gustaría sacar adelante 
durante los próximos cuatro 
años?

Cuando me presenté en cam-
paña con mi equipo siempre diji-
mos que cada dos años haríamos 
una revaluación de objetivos. Pre-
cisamente ahora estamos en eso. 
De cara al verano y septiembre 
quiero que volvamos a pensarlo 
todo. Porque es evidente que el 
mundo está cambiando a una ve-
locidad desbordante. 

Por eso te comentaba antes 
que es muy importante incorpo-
rar las nuevas tendencias exis-
tentes a los grados. De lo con-
trario, seremos nosotros los que 
acabaremos desbordados. Ahora 
mismo el futuro está cambiando 
cada dos meses, y eso te impide 
diseñar cualquier tipo de estrate-
gia para cuatro años. Creo que en 
estos momentos la tarea más de-
safiante que tiene cualquier uni-
versidad es precisamente esta, 
es decir, poder incorporar esta 
velocidad de cambio en la propia 
institución.
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«Un título 
universitario 
aumenta la 
posibilidad de tener 
un buen empleo»

«Queremos crear 
una ‘Casa de los 
estudiantes’ como 
espacio lúdico en el 
campus»

«Nuestra sociedad 
no puede permitirse 
que haya personas 
que no puedan 
estudiar por motivos 
económicos»

«Partimos de que tenemos un campus de los 
mejores de Europa con un 25% de nuestros 
estudiantes procedentes de fuera de la provincia»

DaviD Rubio

Uno de los nuevos vicerrec-
tores que integran el equipo de 
Amparo Navarro en su segundo 
mandato es Raúl Ruiz Callado. 
Este catedrático de Sociología 
estudió en la propia Universidad 
de Alicante (UA) y ya entonces 
estuvo involucrado en el movi-
miento de representación estu-
diantil. Fue éste un paso previo a 
trabajar como técnico de empleo 
en el Centro Europeo de Empre-
sas e Innovación, para más tar-
de regresar a su antiguo campus 
universitario como profesor.

Ya ha ejercido varios cargos 
de gestión en la UA como coordi-
nador de prácticas en empresas, 
decano de la Facultad de Cien-
cias Económicas y Empresariales 
o director del departamento de 
su especialidad. “La sociología 
sirve para entender el mundo en 
el que vives… y al mismo tiem-
po entenderte a ti mismo” nos 
comenta antes de comenzar a 
hablar sobre algunos de los as-
pectos que más preocupan a los 
estudiantes universitarios.

Una de las principales quejas de 
los estudiantes en casi cualquier 
universidad es la excesiva buro-
cracia. ¿Qué tal va la UA en este 
aspecto?

Creo que esa burocracia 
cada día se está haciendo más 
liviana, pero en este tema siem-
pre tenemos que apostar por 
una mejora continua. Se han 
realizado procesos de digitali-
zación para intentar que toda la 
administración esté a golpe de 
click en nuestra web. 

También estamos intentando 
mejorar los canales de comunica-
ción con el estudiante. Para mí es 
clave que las puertas de mi des-
pacho siempre estén abiertas. 
Debemos intentar contestar de 
la manera más inmediata posible 
cualquier sugerencia o petición 

Raúl Ruiz apuesta por mantener una escucha continua de las reivindicaciones del estudiantado de la 
Universidad de Alicante

ENTREVISTA> Raúl Ruiz / Vicerrector de Estudios y Empleo (Ibi, 29-agosto-1977)

«El principio básico que nos rige es la 
igualdad de oportunidades»

que nos llega al Vicerrectorado, 
mostrando mucha cercanía. 

Al final estamos hablando 
de que la UA es la mayor organi-
zación burocrática, en cuanto a 
número de empleados, de toda la 
provincia.

¿Qué nivel de empleabilidad tie-
nen los egresados de la UA? ¿En 
qué carreras se debería mejorar?

Los informes avalan que te-
ner una titulación universitaria 
concede más probabilidades de 
tener un empleo y que éste sea 
satisfactorio. Por supuesto esto 
también es algo muy coyuntural. 
Algunas titulaciones están fuer-
temente demandadas e incluso 
recibimos constantes peticiones 
de empresas para entrevistar a 

todos los estudiantes. Sin embar-
go hay otras que tienen una inser-
ción más complicada.

Nosotros estamos continua-
mente visitando empresas, pro-
moviendo procesos de selección 
de personal en la UA, dando 
orientación laboral y enseñando 
técnicas para mejorar la emplea-
bilidad con una oferta formativa 
enorme. De igual forma queremos 
fomentar el espíritu emprendedor 
en nuestros estudiantes para que 
ellos mismos creen empresas.

De todas formas también 
debemos entender que la forma-
ción universitaria no solo debe 
estar orientada al mercado labo-
ral, sino también a la formación 
humanística del ciudadano. Por 
supuesto que la empleabilidad es 
muy importante, pero no debe ser 
lo único. Aún así, debemos escu-
char a las empresas para adecuar 
nuestros planes de estudios a las 

demandas del mercado y que así 
se enriquezca nuestro territorio.

En España estudiar en la univer-
sidad no es tan caro como en 
otros países occidentales, pero 
aún así para algunas familias 
puede resultar un gran esfuerzo. 
¿Qué se puede hacer para ayu-
darlas?

Hemos ido avanzando mucho 
en los programas de becas. Mi 
leitmotiv es que la UA no puede 
dejar a nadie atrás. Por eso tene-
mos un centro de apoyo al estu-
diante para atender situaciones 
sobrevenidas y dar ayudas de 
emergencia a quienes padezcan 
situaciones complejas.

El principio básico que nos rige 
es la igualdad de oportunidades. 
El nivel de renta o el fallecimiento 
de un progenitor que sea el princi-
pal sustento familiar no debe ser 
un menoscabo para la progresión 

personal y profesional. Si no inten-
tamos corregir estas desigualda-
des de partida, nos perderemos 
a muchas personas muy valiosas. 
Esto es algo que esta sociedad no 
puede permitirse. 

Por supuesto también esta-
mos muy coordinados con las 
administraciones locales y auto-
nómica para ello. No rechazamos 
ningún proyecto, programa o con-
vocatoria por mucho trabajo extra 
que nos suponga.

Aunque esto depende de otras 
administraciones, otra queja ha-
bitual del estudiantado son las li-
mitaciones del transporte público 
desde algunas zonas de Alicante 
o la provincia hasta el campus.

Partimos de que tenemos un 
campus de los mejores de Euro-
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pa con un 25% de nuestros estu-
diantes procedentes de fuera de 
la provincia. Creo que estamos 
en una zona muy bien comunica-
da, pero también es cierto que vi-
vimos en una provincia con más 
de dos millones de habitantes y 
efectivamente a veces el trans-
porte genera problemas. Las 
frecuencias de algunas líneas 
no son suficientes y, aunque el 
TRAM funciona bien, hay zonas 
de sombra.

Por eso tenemos una inter-
locución continua con el conse-
jo de estudiantes para detectar 
problemas. En cuanto observa-
mos algo intervenimos. Aunque 
no sea una competencia directa 
nuestra, hacemos las gestiones 
pertinentes con los ayuntamien-
tos o empresas de transporte. 
También promovemos iniciativas 
con otros vicerrectorados e in-
cluso que surgen de los propios 
estudiantes para compartir ve-
hículos o tener transportes más 
sostenibles. 

Amén de todo lo comentado, 
¿qué otras reivindicaciones sue-
len haceros los representantes 
estudiantiles?

Estoy bastante satisfecho, 
porque estamos avanzando mu-
cho a través de diferentes reu-
niones con la actualización del 
reglamento de la evaluación de 
los aprendizajes. Es algo que ya 

se comenzó a trabajar antes de 
que yo llegara a este vicerrecto-
rado.

Por otra parte queremos 
converger hacia lo que sucede 

en otras universidades públicas 
valencianas mediante la norma-
tiva de permanencia. Además 
tenemos un proyecto para crear 
un espacio lúdico en el campus 

que se denominará ‘La casa de 
los estudiantes’.

Tenemos nuestro programa 
electoral como hoja de ruta, 
pero esto se va nutriendo tam-

bién gracias a una interlocución 
continua con los representantes 
estudiantiles. Ya no solo me re-
fiero al consejo de estudiantes, 
sino a todas las delegaciones.
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«Vivía transcribiendo 
los manuscritos de 
Miguel Hernández, 
me sabía de memoria 
su letra y entré   
en su mente»

«Benedetti era una 
persona recta, de 
principios, con una 
educación alemana, 
por eso muy puntual»

«Cada generación 
tiene su manera 
de acceder al 
conocimiento, a mí 
me fascina aprender 
de mis alumnos»

Fernando Torrecilla

Carmen Alemany es extraordi-
naria, no únicamente por sus am-
plísimos conocimientos -sobresa-
liendo los focalizados en Miguel 
Hernández-, sino porque la vida 
le ha permitido conocer a ilustres 
de la literatura latinoamericana 
como Mario Benedetti, Mario Var-
gas Llosa e Isabel Allende. 

Con el escritor uruguayo es-
tableció lazos de amistad, tantos 
que le cocinaba tortillas de pata-
tas, “que le encantaban, porque 
me salen muy buenas”, dice son-
riente. Profesora de Literatura Es-
pañola e Hispanoamericana de 
la Universidad de Alicante desde 
1992, dos décadas más tarde 
(2012) le otorgaron el merecido 
cargo de catedrática. 

Además, tiene el honor de 
que la biblioteca de su localidad 
natal, Pego, lleve su nombre, “un 
orgullo, porque son un espacio de 
libertad”. Alemany nos dará igual-
mente su punto de vista de los 
alumnos actuales, muchas veces 
menospreciados por su falta de 
interés. “Siempre me enseñan”, 
confiesa. 

¿Tu primera idea era impartir 
clases?

Exacto, en un instituto, pero 
me gustó muchísimo la investiga-
ción y solicité una beca, que me 
concedieron. Anteriormente ha-
bía ganado varios concursos gra-
cias a ensayos sobre escritores y 
el premio eran libros, una forma 
de aportar cultura a mi casa. 

Estudié entonces el archivo 
de Miguel Hernández, centrando 
mi tesis en su proceso de crea-
ción. En total transcribí más de 
mil páginas o manuscritos -inter-
pretando incluso lo tachado- para 
saber de qué manera escribía. 

¿Sabes cosas únicas del poeta 
de Orihuela? 

Sin duda, entré en la mente 
del escritor. Se decía que escribía 

Desde 2012 Carmen Alemany es catedrática de la UA, y la biblioteca de su municipio, Pego, lleva su nombre

ENTREVISTA> Carmen Alemany / Catedrática de Literatura de la UA (Pego, 16-febrero-1964)

«Fui amiga de Mario Benedetti, le encantaban 
mis tortillas de patatas»

de una forma espontánea, pero 
sin cuidar el poema. Cuando se 
conoció todo el archivo descubri-
mos que el 90% de sus poemas 
albergan un proceso creativo, 
que va cambiando según las épo-
cas. 

¿Te llegaste a obsesionar con Mi-
guel Hernández?

Vivía transcribiendo sus ma-
nuscritos, me sabía de memoria 
su letra y con el tiempo -ayudada 
por una lupa- los hacía rapidísi-
mamente, pese a las enormes 
dificultades. 

¿Cómo conociste a Mario Bene-
detti?

José Carlos Rovira, catedrá-
tico de literatura, le invitó en 
diversas ocasiones a la Univer-
sidad de Alicante, aprovechando 
que Benedetti -asmático durante 
años- vivía medio año en España 
y el otro medio en Uruguay. 

Le conocí la segunda vez que 
acudió a nuestra ciudad, a finales 
de los 90. Entablamos una bonita 
amistad, me invitó a su casa de 
Montevideo y hasta me regaló 
para mi boda el diccionario María 
Moliner en CD. 

Te pidió algo muy especial.
Estando ya mayor me comu-

nicó que deseaba regalar a la 

UA la biblioteca que poseía en 
su piso de Madrid. Recordemos 
que la nuestra fue la primera en 
otorgarle un doctorado Honoris 
Causa y se sentía muy agrade-
cido. 

¿Qué tipo de persona era?
Muy afable, educado, culto y 

muy uruguayo, en el sentido que 
le apasionaba el fútbol y el tango, 
pero también la tortilla de patatas 
que le preparaba (ríe). Contaba 
con educación alemana, hecho 
que le hacía ser muy puntual. 
También por eso congeniábamos 
mucho. 

Era una persona muy recta, 
de principios, muy generoso... 
Destacaba igualmente por su 
sentido de la ironía. 

Curiosamente ni Hernández ni 
Benedetti obtuvieron el Premio 
Nobel. 

En los Nobel hay una serie de 
intereses muy particulares y dudo 
mucho que a Benedetti se lo hu-
bieran dado, estaba en contra de 
muchas de sus políticas. 

¿Cuáles de sus obras son tus fa-
voritas?

De sus cuentos, ‘Los Pocillos’, 
las tazas del café en Uruguay. No 
obstante, consciente que es un 
autor total -y que se contagiaban 

sus géneros-, soy más de su poe-
sía, especialmente la de media-
dos de los sesenta y principios de 
los setenta, su momento cumbre. 
‘Poemas de otros’ (1974), por 
ejemplo. 

¿Los jóvenes actuales saben de 
su figura?

Le conocen, sin identificarlo. 
Muchos de sus poemas, de he-
cho, circulan por las redes y agra-
dan. Así me lo hacen saber mis 
alumnos, a los que les suenan 
esos versos, sin saber de quién 
son…

¿Debería ser Benedetti lectura 
obligatoria?

A nivel académico ha tenido 
ciertos problemas, al considerar 
muchos que su estilo es sencillo, 
directo, alejándose de la profun-
didad de lo poético, según los 
más ortodoxos. 

Otro al que conociste fue a Var-
gas Llosa. 

Una persona educadísima, 
muy apuesto y cordial: siempre 
preguntaba a los demás cómo 
estaban. Fue presidente del pa-
tronato de la biblioteca virtual 
Miguel de Cervantes, con sede 
en Alicante y coincidimos en un 
almuerzo. 

Asimismo, fui la madrina del 
doctorado Honoris Causa de Isa-
bel Allende, celebrado en Madrid 
hace unos meses. 

Por último, ¿cómo se ha desarro-
llado el curso?

Se comenta siempre que no-
sotros sabíamos más, y no creo 
que sea así. Cada generación tie-
ne sus gustos y manera de acce-
der al conocimiento, a mí me fas-
cina aprender de mis alumnos.

Carmen Alemany junto a Mario Benedetti en una imagen para el recuerdo.





agenda cultural
JULIO 20

25
Carmen San José

L = lunes
M = martes
X = miércoles
J = jueves
V = viernes
S = sábado
D = domingo

Salir por AQUÍHasta el 12 de julio

XXIII FESTIVAL 
DE BANDAS DE MÚSICA

- Día 7: Banda Juvenil de la Filarmónica 
de Callosa de Segura y la Banda Juvenil 
de la Sociedad Musical Ciudad de Torre-
vieja.
- Día 8: Sociedad Musical Ciudad de To-
rrevieja Los Salerosos.
- Día 9: Banda de la Sociedad Musical 
L’Artesana de Catarroja.
- Día 10: Banda Primitiva de Paiporta.
- Día 11: Festival Brass.
- Día 12: Clausura con la Festival Brass 
de Irlanda y la Sociedad Musical Ciudad 
de Torrevieja ‘Los Salerosos’.

Teatro Municipal (pza. Miguel Hernán-
dez, 3).
Entrada: Consultar precio.

MÚSICA
TORREVIEJA | 

Todos los conciertos: 21 h

9 de julio

LA ODISEA SEGÚN PENÉLOPE

XIII Festival de Teatro Clásico de l’Alcú-
dia. Versión libre basada en el clásico de 
Homero, esta obra traslada el protago-
nismo de Ulises a Penélope y las trece 
esclavas que criaron a Telémaco, ejecu-
tadas tras el regreso del héroe, un hecho 
apenas mencionado en el original. 

Las mujeres evocan a Ulises para imagi-
nar un reino sin crueldad, pero ese ideal 
se desvanece tras la masacre de los pre-
tendientes.

Parque arqueológico de l’Alcudia (parti-
da Alzabares).
Entrada: 8 €

TEATRO
ELCHE | X: 22 h

Del 10 al 20 de julio

FIJAZZ

- Día 10: Dorantes.
- Día 11: Chano Domínguez.

- Día 12: Andrés Barrios.
- Día 13: Mayte Martín.
- Día 16: Caminero Trío & David Carpio.
- Día 17: María Terremoto.
- Día 19: Antonio Lizana & Emilio Solla 
4TET.
- Día 20: Antonio Serrano & Kaele Jimé-
nez.

ADDA (pº Campoamor).
Entrada: 25 € cada concierto.

MÚSICA
ALICANTE | Todos los conciertos: 21 h

11 de julio

DAVID NAVARRO

Desde que es cómico, David Navarro no 
ha dejado de enfadarse en el escenario 
con todos aquellos que le hacían la vida 
imposible y con todo lo que le ponía de 
los nervios. Ahora ha llegado el momen-
to de hacerlo sobre sí mismo.

En ‘No tengo remedio’, el artista jienen-
se se sincera, por primera vez, ante su 
público de todos sus pecados, de sus 
estúpidas manías, de lo insoportable 
que puede llegar a ser y lo hace buscan-
do la redención, el perdón de Dios y de 
todos los demás, incluido tú.

Teatro Principal (pza. Chapí).
Entrada: 18 a 22 €

HUMOR
ALICANTE | V: 20:30 h

WINTER SPEAKS (danza)

Descubre una historia fascinante.

Teatro Circo (pza. Poeta Sansano).
Entrada: 5 €

OTROS
ORIHUELA | V: 20:30 h

LAS TROYANAS

XIII Festival de Teatro Clásico de l’Alcú-
dia. La obra, con una puesta en escena 
muy cuidada y aderezada con música en 
directo y danza contemporánea, narra 
los sufrimientos y la desolación de las 
mujeres troyanas después de la caída 
de su ciudad, así como las trágicas con-
secuencias de la guerra, donde todos 
pierden.

Parque arqueológico de l’Alcudia.
Entrada: 8 €

TEATRO
ELCHE | V: 22 h

SIN LÍMITES (flamenco)
JULIO
11

La Banda Municipal de Música de 
Villena, junto al cuarteto de Ser-
gio de Lope, interpretará palos del 
flamenco como tangos, seguiriyas, 
bulerías, tanguillos o guajira entre 
otros. 

Músicos de mundos diferentes se 
unirán para hacer flamenco demos-

trando que la música, como la vida, 
no tiene límites.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Fe-
rrer, 17).
Entrada: 5 a 10 €

MÚSICA
VILLENA | V: 20 h



VANESA MARTÍN
JULIO
25

Festival Noches Mágicas.

Jardines de Abril (c/ Sant Antoni, 
149).
Entrada: 45 €

MÚSICA
SANT JOAN D’ALACANT | V: 22:30 h

12 de julio

CON UNA GUITARRA

28 Festival Internacional de Guitarra 
José Tomás Villa de Petrer. Orquesta de 
guitarras, dirigidas por Miguel García 
Ferrer.

Parque El Campet (avda. Óscar Esplá).
Entrada libre.

MÚSICA
PETRER | S: 22 h

15 de julio

LA ZIGURAT CIRCUS BAND 
& MONSIEUR FLORIAN

Monsieur Florian es un empresario de 
circo arruinado, sin carpa ni artistas. 
Solo le quedan los músicos, la banda fiel 
e inseparable que lo acompañará hasta 
el final y también, como no, Jerry, un 
auténtico Mozo de Pista que siempre se 
ha hecho acompañar de su inseparable 
perrito Trosky. 

La idea es encontrar nuevos artistas, 
nuevos números de calle que puedan 
volverles a la gloria.

Diputación Provincial (jardines - avda. 
De la Estación, 6).
Entrada libre.

TEATRO
ALICANTE | M: 19 h

16 de julio

REI LEAR

XIII Festival de Teatro Clásico de l’Alcú-
dia. En esta versión minimalista de El Rey 
Lear tres intérpretes encarnan a todos 
los personajes, moviéndose en una ince-

sante acción de libertad. El meta-teatro 
emerge como la clave de este juego, un 
mecanismo vital para resistir la tragedia.

No se trata sólo de contar una historia, 
se trata de habitarla, desafiarla, desple-
garla en movimientos que transforman 
cuerpos, voces y espacios en algo ines-
table, efímero, intencionadamente arti-
ficial.

Parque arqueológico de l’Alcudia.
Entrada: 20 €

TEATRO
ELCHE | X: 22 h

17 de julio

DÚO ASSAD

28 Festival Internacional de Guitarra 
José Tomás Villa de Petrer.

Teatro Cervantes (c/ Gabriel Payá, 18).
Entrada: 15 a 20 €

MÚSICA
PETRER | J: 20:30 h

18 de julio

LAS BINGUERAS DE EURÍPIDES

Clausura XIII Festival de Teatro Clásico 
de l’Alcúdia. Dionisio baja a la Tierra en 
forma de mujer para enfrentarse a ‘El 
Suasenaguer’, un policía que está empe-
ñado en cerrar un bingo ilegal de barrio, 
donde se reúne cada tarde un grupo de 
mujeres no solo para jugar, sino tam-
bién para compartir sus intimidades, sus 

penas, sus alegrías, y alguna que otra 
copita de anís.

Servando, compañero de trabajo de ‘El 
Suasenaguer’, intentará disuadirlo de 
sus intenciones, mostrándole que en la 
vida a veces hay que ser más flexible y 
permisivo. Pero el joven y fanático po-
licía, obsesionado con el cumplimiento 
de la ley, desoirá sus consejos, arras-
trando a todos a un final trágico y es-
peluznante.

Parque arqueológico de l’Alcudia.
Entrada: 20 €

TEATRO
ELCHE | V: 22 h

EDIN KARAMAZOV

28 Festival Internacional de Guitarra 
José Tomás Villa de Petrer. Concierto ‘A 
la luz de las velas’.

Ermita de San Bonifacio (c/ San Bonifa-
cio).
Entrada libre.

MÚSICA
PETRER | V: 23:30 h

19 de julio

EL FUTURO

“Esta obra es una road-play que presen-
ta un viaje por carretera a lo largo de 
buena parte de Europa. Un viaje de dos 
jóvenes que se sitúan en lugares diame-
tralmente opuestos en cuanto a sus orí-
genes, culturas, valores y objetivos. 

Como todo viaje físico que se precie, el 
de ellos será también un viaje interior, 
una odisea que no será otra cosa que 
una forma de resistir, dos formas de re-
sistencia diferentes pero que, a pesar de 
las crisis que todo viaje comporta, con-
fluyen finalmente en una exaltación de 
la Amistad” Manuel Gimeno.

Auditorio (pza. Almàssera, 1).
Entrada: 10 €

TEATRO
LA NUCÍA | S: 20 h
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MERCEDES LUJÁN
JULIO
26

Clausura 28 Festival Internacional 
de Guitarra José Tomás Villa de Pe-
trer. Acompañada por la bailaora 
Sara Sánchez.

Teatro Cervantes (c/ Gabriel Payá, 
18).
Entrada: 15 a 20 €

MÚSICA | PETRER | S: 20 h

GRANDES CONCIERTOS PARA 
GUITARRA Y ORQUESTA

28 Festival Internacional de Guitarra 
José Tomás Villa de Petrer. Con Carlo 
Marchione, Quartetomás y la Orques-
ta-Camerata de Castilla La Mancha diri-
gida por Diego Naser.

Teatro Cervantes.
Entrada: 15 a 20 €

MÚSICA
PETRER | S: 20 h

20 de julio

THE GENESIS 
(circo contemporáneo)

Vivimos en una época aparentemente 
llena de luchas, conflictos y divisiones. 
Nosotros contra ellos, personas con-
tra personas, naciones contra naciones, 
culturas contra culturas. La vida humana 
como un juego en el que la ganancia de 
alguien sólo puede conseguirse a través 
de la pérdida de otro.

Creemos que hay otro camino. Un cami-
no en el que nuestra capacidad de amor 
y cuidado es más fuerte que nuestra 
animosidad; nuestra capacidad de com-
prensión y compasión más resistente 
que nuestras divisiones y nuestras di-
ferencias se celebran y se convierten en 
nuestra fuerza.

Casa Mediterráneo (pza. Arquitecto Mi-
guel López).
Entrada: 24 €

OTROS
ALICANTE | D: 22 h

23 de julio

RENÉ IZQUIERDO

28 Festival Internacional de Guitarra 
José Tomás Villa de Petrer. Concierto de 
guitarra clásica.

Ermita del Cristo (mirador - c/ San Bo-
nifacio, 17).
Entrada libre.

MÚSICA
PETRER | X: 20 h

25 y 26 de julio

FESTIVAL ROCK’N POLA 2025

- Viernes: Cain’s Dinasty, Leviatan heavy 
metal, VaitcanSpectrum, Darknoise Me-
tal Band y The Black Tree.
- Sábado: SCA Scarecrow Avenue, Etxale 
Apio!!, Le Mur, Khëlleden y Luvra.

Auditorio El Palmeral (c/ d’Elx).
Entrada libre.

MÚSICA
SANTA POLA | Consultar horario.

26 de julio

STARS GALA (ballet)

Una cita imprescindible que supone una 
oportunidad de ver algunas de las pie-
zas más significativas del ballet clásico, 
así como obras contemporáneas de al-
gunos de los más grandes creadores del 
siglo XXI.

Teatro Principal.
Entrada: 30 a 60 €

OTROS
ALICANTE | S: 20 h

EDIPO REY

Esta obra es una de las grandes crea-
ciones de los trágicos griegos, que per-
viven en el imaginario del ser humano 
actual de la manera más clara y evoca-
dora. El secreto de Sófocles emana del 
abandono de todo lo superfluo y fortui-
to para dirigir su mirada a los procesos 
más íntimos, de donde irradian los mis-
terios de la ley que articula las relacio-
nes humanas.

Una obra conmovedora como ninguna 
otra, que nos conecta con un sentido 
mitológico de la existencia, que aporta 
una emoción metafísica difícil de expli-
car.

Casa Mediterráneo (pza. Arquitecto Mi-
guel López).
Entrada: 24 €

TEATRO
ALICANTE | S: 22 h
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Sobre la actualidad de la Confederación Hidrográfica 
del Segura (CHS) hablamos con su presidente, Mario An-
drés Urrea.

En la Vega Baja se siguen reclamando 
infraestructuras para evitar inundaciones,  
¿en qué punto están esos proyectos?

La CHS tiene en redacción, en distinta fase de de-
sarrollos, todos los proyectos que se consideran podrán 
minorar los efectos de las inundaciones en la Vega baja, 
tanto las presas como los corredores verdes. Uno de los 
más importantes y a la vez que lleva una tramitación 
más compleja es el de la presa de Tabala. La Dirección 
General del Agua del MITECO adjudicó el mes de marzo 
de 2023 el contrato para la redacción del proyecto de la 
construcción de esta presa y su encauzamiento en los 
términos municipales de Murcia y Beniel (Murcia) y Ori-
huela (Alicante), por un importe de 785.918,95 euros. 

El compromiso del MITECO es poder licitar la mayoría 
de ellos en el horizonte del vigente plan hidrológico que 
como todos sabemos es el año 2027.

Se trata de un presupuesto inicialmente cuantificado 
en el entorno de los 200 M€.

¿Qué cuestiones le preocupan de la Vega 
Baja a la CHS?

Además de aquellas destinadas a la salvaguarda 
de la población, nos preocupa los restos sólidos, bási-
camente plásticos, que llegan al cauce del río. Por eso 
hemos adjudicado un contrato para mantenimiento, lim-
pieza y retirada de material flotante, cañas y otros resi-
duos existentes en el río Segura, tanto en las cadenas de 
retención de flotantes ubicadas en el rio Segura como en 
los azarbes del cauce viejo.

Los trabajos incluyen tareas de mantenimiento gene-
ral, retirada de materiales que aparezca en el cauce viejo 
del río Segura, en las proximidades de su desembocadu-
ra, y en la red de barreras de flotantes ubicadas en los 
azarbes que desaguan en el citado canal.

Asimismo, estas tareas comprenden el traslado y cla-
sificación de los materiales en un gestor cualificado por 
parte de la empresa adjudicataria en cumplimiento con 
las normativas medioambientales.

¿Cuánto le cuesta este contrato a la CHS?
La CHS invierte 361.263,55 euros (IVA incluido) para 

el mantenimiento de 17 puntos de control distribuidos 
tanto en el cauce del Segura como en los azarbes que 
vierten al río. La mayoría de estas localizaciones se en-
cuentran en la provincia de Alicante (14), mientras que 
en la provincia de Murcia hay 3 zonas de retención de 
residuos.

Pero esta cuestión no es sólo competencia 
de la CHS…

Efectivamente, por eso desde el Organismo de 
Cuenca queremos hacer un llamamiento a todos los 
usuarios de la cuenca del Segura para que no arrojen 
restos urbanos, agrícolas o cualquier tipo de material a 
los canales de riego, ramblas o cauces de la Demarca-
ción del Segura. 

De no existir la colaboración ciudadana, los residuos 
tienden a acumularse en determinadas zonas, lo que 
supone un perjuicio para estos cauces y las zonas colin-
dantes. En una tormenta súbita, como las que se pueden 
dar en esta zona, un exceso de basuras puede taponar el 
flujo de las corrientes y desbordar cauces o canales. Por 
eso pedimos la implicación de vecinos, usuarios y admi-
nistraciones.

La CHS avanza en la redacción de los 
proyectos para minimizar los efectos 
de las inundaciones en la Vega Baja 

do a varias de estas especies invasoras. La que tiene 
una mayor incidencia es la caña común, introducida 
como elemento para la construcción y para tejidos en 
el siglo pasado pero que, tras la aparición de las fibras 
artificiales, dejó de ser rentable y se convirtió en una 
especie que cubre la práctica totalidad del curso del 
Segura, sus afluentes e incluso canalizaciones.

¿Cómo se combate la caña en la 
demarcación del Segura?

Los técnicos de la CHS, junto a la Confederación 
Hidrográfica del Júcar, se han convertido en unos re-
ferentes a nivel europeo para combatir y erradicar a 
la caña. De hecho, la Confederación ha editado un 
manual, de descarga gratuita en nuestra web, que es 
referencia para luchar contra esta especie y que aúna 
años y años de experiencias, ensayos, errores y acier-
tos para evitar su proliferación.

Tras muchos estudios, la CHS encontró la forma 
más eficaz de combatirla y, a la vez, hacer florecer los 
bosques de ribera que son el mejor antídoto para evi-
tar que esta especie invasora ocupe lugares que no 
le corresponde. En este sentido nos encontramos ul-
timando la adjudicación de actuaciones en el tronco 
principal del Segura y del río Mula por un importe de 
18 millones de euros.

¿Ese método son los plásticos negros que 
se ve en los márgenes del río Segura?

Correcto, y esa es la fórmula que hemos expues-
to en el congreso. Un método que ya llevamos a cabo 
en varios tramos cercanos a Guardamar del Segura en 
coordinación con la Generalidad Valenciana.

Además, este proyecto está dentro de una iniciativa 
que pretende erradicar esta especie vegetal desde la 
desembocadura hasta la zona de cabecera del río Se-
gura. Un ambicioso proyecto que ha arrancado con la 
ejecución de los dos primeros tramos, desde la ciudad 
de Murcia hasta Ceutí, cercano a los 16 kilómetros que 
erradicará la caña y recuperará el bosque de ribera, 
con un presupuesto de más de dos millones de euros.

¿Cómo avanza el proyecto del colector de 
Elche?

La Confederación Hidrográfica del Segura O.A. ha 
formalizado el contrato para la adaptación del pro-
yecto, que no cumplía con los requerimientos legales 
vigentes, de la conexión de las zonas de Peñas de 
las Águilas y Llano de San José a la EDAR de Elche, 
a través de una conducción de 3,4 km que recoja las 
aguas residuales de los sistemas de colectores pro-
yectados por el ayuntamiento ilicitano hasta la EDAR 
mencionada.

En este sentido, las características del proyecto es 
dotar a la infraestructura para una población horizon-
te de 4.000 habitantes. Además, la longitud total de 
colectores será de 3.364,60 metros y el número de 
pozos de registro un total de 69.

Cuando se entregue se tendrá un proyecto adapta-
do para que pueda iniciarse la licitación a finales de 
2026 o principios de 2027 y satisfacer las necesida-
des de los vecinos de la zona.

Tras el VII Congreso Nacional sobre 
Especies Exóticas Invasoras y el II 
Congreso Ibérico sobre EEI, organizados 
por la CHS, ¿qué detalles se extrajeron?

Sin duda la proliferación de especies invasoras está 
en la lista de cuestiones a abordar por todas las admi-
nistraciones, ya que influyen de manera que alteran los 
ecosistemas autóctonos y provocan un efecto dominó 
en todos y cada uno de los habitantes de esos medios, 
tanto en su flora y fauna como para los intereses socioe-
conómicos de los seres humanos.

Hemos visto cómo se combate estas invasiones, 
cuáles son los vectores que introducen estas espe-
cies no nativas y sí hay formas de erradicarlas antes 
de que se conviertan en un problema de orden social y 
medioambiental.

En este aspecto, las experiencias y compartir co-
nocimiento es muy importante porque la información 
es fundamental para tratar de evitar su expansión. En 
la demarcación del Segura llevamos años combatien-
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«Para mí el rojo es 
un sentimiento,  
por eso me gusta  
que esté en todos  
mis vestidos, igual 
que el negro»

«Llevo poco en la 
moda, tres años, 
aunque noto su 
competitividad; 
es una pena, es 
importante  
ser honrado»

«De la Semana 
de la Moda de 
Alcoy quedé muy 
satisfecha y aprendí 
que también debo 
tener un plan B»

Fernando Torrecilla

Lucía Ruiz acaba de comen-
zar en el mundo del diseño, sin 
tardar en asimilar “lo competi-
tivo que es”. Por fortuna todas 
sus vivencias son positivas, 
destacando su presencia en la 
Semana de la Moda de Alcoy, 
donde pese a los nervios calificó 
su participación como muy satis-
factoria. 

Nos relatará qué aprendió en 
el certamen y cómo es su estilo, 
muy aflamencado, con enorme 
protagonismo del rojo, “y tam-
bién del negro”. La joven comen-
zará en septiembre el último 
curso en la Escuela de Arte de 
Orihuela, con deseo ya de afron-
tar su carrera profesional. 

“Siento igualmente algo de 
incertidumbre, de no saber hacia 
dónde me encaminaré”, recono-
ce, las mismas sensaciones que 
muestran la mayoría de nues-
tros adolescentes. A diferencia 
de otros, Lucía tiene talento y las 
ideas muy claras. 

¿Cómo te acercas a la moda?
Parte de mi familia trabajó 

durante años en el sector, en 
la sección infantil. Mi madre 
era dependienta en una tienda, 
mientras mi tío (Víctor Ruiz) es 
cortador. Posiblemente por ellos 
siempre me llamó la atención. 

Sin embargo, al finalizar ba-
chiller era la única de mi clase 
que no sabía qué estudiar. Re-
flexioné y me dije “no necesito 
buscar, ya sé qué quiero”. 

¿Es entonces cuando te matri-
culaste en Orihuela?

Exacto, en la Escuela de Arte, 
en 2022. Allí he aprendido mu-
chísimo, porque tenía poquísi-
mos conocimientos al respecto: 
diseño, dibujo, redacción de tra-
bajo, manejo de aplicaciones… 

¿Has creado ya un estilo propio?
Comencé basándome en el 

flamenco y según han pasado 
los cursos lo he ido mezclando 

La joven diseñadora de Almoradí, Lucía Ruiz, sobresale por sus bocetos de estilo andaluz, mezclados 
con toques technos 

ENTREVISTA> Lucía Ruiz / Diseñadora de moda (Almoradí, 18-agosto-2004)

«El rojo es mi color, el del flamenco»

con diferentes conceptos. Ahora, 
tras múltiples pruebas, me he 
descantado por un estilo medio 
techno, medio andaluz. 

¿Qué te atrae del arte flamen-
co?

Realmente no lo sé. Recuer-
do que, siendo niña, mi padre 
me ponía muchas canciones fla-
mencas -de Niña Pastori o Paco 
de Lucía- y algo debió calar en 
mí. Entre los actuales me agrada 
Dellafuente, nombre artístico de 
Pablo Enoc Bayo. 

¿Luego cómo lo plasmas a bo-
cetos, a papel?

Primero me inspiro, pienso 
en cómo hacerlo, en incluir el es-
tilo flamenco a través de la orna-
mentación típica. Seguidamente 
lo coloreo y después acudo a la 
tienda para elegir los tejidos que 
más se ajusten. 

Me apasiona, por ejemplo, 
el rojo, como mostré en la colec-
ción que presenté en la Semana 
de la Moda de Alcoy, con algo de 
negro. Para mí el rojo (pasión) es 
el color del flamenco, es como 
un sentimiento. 

¿Cuáles son los diseñadores 
que más te fascinan?

La mayoría de mis compa-
ñeros se saben de memoria 

el nombre los diseñadores, su 
trayectoria y trabajos. Yo ape-
nas me fijo, voy más a mi aire. 
Sí me gusta Luis de Javier y, ob-
viamente, Palomo Spain, que 
cuenta con muchos diseños fla-
mencos, muy españoles. 

Pese a tu poca experiencia, 
¿notas ya la competitividad de 
la moda?

Ahora muchísimo; hace 
unos años apenas era cons-
ciente. Es una pena, porque 
en esta vida es importante ser 
honrado, no pasar por encima 
de los demás, como sucede en 
esta profesión. 

A mí todavía no me ha pasa-
do, pero a otros conocidos sí, y 
hace que esté alerta. 

¿De qué forma te inscribiste en 
la Semana de la Moda de Alcoy?

Me llegó un correo, mucho 
antes que lo comentáramos en 
el grupo de WhatsApp. Sentí cu-
riosidad, pero me entró miedo, 
pensé que todavía soy muy no-
vel, que este tipo de eventos me 
vienen grandes. 

Un mes después volvimos a 
recibir el mismo correo. Enton-
ces Samuel Coves, uno de mis 
compañeros más cercanos, me 
propuso ir, que fuéramos juntos, 
como así sucedió. Otros quisie-
ron también acudir, pero no pu-
dieron. 

Háblanos de las jornadas pre-
vias. 

Al apuntarnos tarde solo dis-
pusimos de una semana para 
hacer los bocetos. Por suerte los 
pude desarrollar con facilidad 
-en rojo y negro-, solo un par se 
me complicaron. 

¿Y el propio desfile cómo lo re-
cuerdas?

Con nervios (muchos) y tran-
quilidad, al mismo tiempo. Pude 
conocer al resto de diseñadores, 
que fueron extremadamente 
agradables: era uno de mis te-
mores, al ser nosotros -Samuel y 
yo- los novatos de la edición. 

Durante el desfile me agobié 
ligeramente, aunque pienso que 
es normal, era mi primero. No 
obstante, estoy muy satisfecha 
del resultado final, porque ade-
más ¡mi amigo ganó!

¿Qué conclusiones sacaste?
Tuve ciertos problemas con 

las modelos, los vestidos no se 
ajustaban del todo bien -faltaba 
licra-, y en eso debo mejorar, te-
ner un plan B. Pero la experien-
cia fue fantástica, a nivel laboral 
la mejor, sin duda. 

¿Tienes nuevos proyectos en 
marcha?

Me han encargado diversos 
trajes, en forma de chilaba, para 
Moros y Cristianos de Rafal, que 
se celebrarán la tercera semana 
de septiembre.



«Nuestras canciones 
hablan de temas 
actuales, como 
las dificultades 
económicas, la 
vivienda…» D. Lillo

«Aunque tengamos 
temas propios, 
MPA98 es 
nuestra bandera 
y los cantamos 
conjuntamente en 
los conciertos»   
A. Fuentes

«En la Vega Baja 
hay poca cultura de 
rap; pese a que han 
existido grupos, no 
han sido constantes» 
D. Lillo

Fernando Torrecilla

Dani Lillo, ‘Pilosio’ para los 
amigos, y Alberto Fuentes, ‘To-
tti’, se conocieron hace quince 
años, durante su etapa escolar. 
Casi una década después, en 
2019, unieron sus respectivas 
pasiones por la música, concre-
tamente el rap, para crear sus 
primeras canciones. 

Ahora, plenamente consoli-
dados en la comarca, producen 
los temas de MPA98, siglas de 
Miguel -pronto fuera de la ban-
da-, Pilosio y Alberto, además de 
su año de nacimiento. Viven uno 
de sus mejores momentos, tras 
la presentación de su último tra-
bajo, ‘Outlawyers’, y el documen-
tal ‘La última bala’. 

Más allá del propio rap, Dani 
es azafato de estanco y compite 
en beatbox -forma de percusión 
vocal- siendo hace dos años sub-
campeón de España por parejas. 
Alberto, por su parte, es entrena-
dor deportivo.

Hablemos de los inicios musi-
cales, ¿quiénes eran vuestros 
referentes?

Daniel Lillo (DL) - Práctica-
mente coincidieron con la pan-
demia, así que complicados. De 
pequeño escuchaba mucho a 
Eminem, una leyenda del rap, 
además de música ska y algo 
de rock, el que me ponía mi tío 
Roberto.

Alberto Fuentes (AF) - Entré al 
rap, como muchos otros, por me-
dio de Alberto Nach o ZPU, aun-
que cuando se puso de moda 
el rap madrileño -Natos, Waor o 
Juancho Marqués- viré hacia un 
estilo más macarra. 

Como MPA98 encontramos 
nuestro nexo en el Afrotrap, un 
género que sonaba mucho en 
Francia y se introdujo en Es-
paña gracias a Afrojuice195. 
Tampoco podemos olvidarnos 
de los sonidos procedentes de 

MPA98 son Alberto ‘Totti’ Fuentes y Daniel ‘Pilosio’ Lillo, un referente del rap en la Vega Baja

ENTREVISTA> Alberto José Fuentes y Daniel Giovani Lillo / Raperos (Cox, 16-mayo-1998 y 25-marzo-1998)

«Perseguimos el sueño de hacer arte, de 
hacer música» A. Fuentes

Canarias, Uje, Don Patricio y 
Bejo. 

¿Qué os atrapó del rap?
DL - Es una manera de expre-

sarnos, la nuestra, porque las 
letras que decimos no agradan a 
muchos, hablando de la realidad 
actual. 

¿Por ejemplo?
DL - Temas sociales, pues no 

todo es tan bonito como quieren 
‘vendernos’. Son muchos, espe-
cialmente los jóvenes, los que 
tienen dificultad para encontrar 
trabajo, una vivienda digna, para 
llegar a final de mes…

Nos gusta que la música sea 
entretenimiento, pero tocando 
la conciencia de cada uno, para 
que reflexionen. Siempre habrá 
lucha al final del túnel. 

AF - Asimismo, la incertidum-
bre del futuro y las trabas con 
las que nos topamos para evolu-
cionar como grupo artístico. En 

definitiva, seguimos el sueño de 
hacer arte, de hacer música. 

Sin embargo, estáis en vuestro 
mejor momento. 

AF - No hemos parado de 
crecer y el grupo jamás tuvo un 
parón; sí periodos de menos ac-
tividad musical. Lo hemos evi-
denciado en los conciertos, pues 

siempre que hemos tenido un 
espacio para cantar, ahí hemos 
estado, demostrando que dos 
chicos de la Vega Baja cantan 
sin miedo alguno. 

El pasado año, coincidiendo 
con la publicación del disco ‘Out-
lawyers’ -en castellano, Bandole-
ros-, lanzamos ‘La última bala’, 
documental que narraba en pri-
mera persona nuestra gira, rela-
tando el panorama musical en la 
comarca. 

En cuanto al público ¿cómo ac-
cede a vosotros? 

DL - Mediante los discos, 
conciertos o redes sociales. 
Subimos todos los temas a las 
plataformas -para que nos es-
cuchen donde quieran- y esta-
mos en Instagram, a través de 
MPA98 y como nuestros AKA’s 
(apodos), Pilosio y Totti. 

AF - Me hago llamar o me co-
nocen como Totti por Francesco 

Totti, jugador de la Roma, por 
el concepto que estuvo toda su 
carrera defendiendo los mismos 
colores, lo que en Inglaterra lla-
man ‘one man club’. Significa la 
lealtad a lo tuyo, a tus valores, 
me representa. 

¿Cómo homenajeáis a Miguel 
Hernández, el poeta universal?

AF - Tras la intro de ‘Outlaw-
yers’ hay un poema en la prime-
ra canción, ‘Milenarios’, denomi-
nado ‘El niño yuntero’, obra del 
maestro de Orihuela. Al fin y al 
cabo, Miguel Hernández es el 
mayor exponente cultural de la 
zona y era una forma de hacerle 
homenaje. 

DL - Recordemos, además, 
que su mujer, Josefina Manresa, 
era de Cox, nuestro municipio. 

¿Acabáis de presentar vuestro 
último trabajo?

DL - Finalizado el documental 
sacamos un tema junto a Bas-
tian Trama, ‘SSB’, quien nos gra-
bó el proceso del disco. Alberto, 
de igual modo, está acabando 
un EP propio, un disco de ocho 
temas. 

AF - Aunque lancemos can-
ciones propias, APM98 es nues-
tra bandera y las cantamos con-
juntamente en los conciertos.

¿Habrá nueva gira?
AF - Una vez concluya el vera-

no queremos ver qué conciertos 
se pueden hacer, expandiéndo-
nos, pues en la Vega Baja ya lo 
hemos hecho todo, en cuanto a 
cantar en pubs o casas acordes 
a nuestro estilo. Querríamos lle-
gar a Madrid o incluso Barcelo-
na. 

DL - En nuestra comarca no 
existe cultura del rap. Sí han exis-
tido grupos (GNC91 o Tempus 
Fugit), pero sin ser constantes. 
Muchos, de hecho, han desapa-
recido. Es una de las reivindica-
ciones latentes de MPA98.

Pilosio (izquierda) y Alberto, orgullosos de su origen, forman el grupo de rap MPA98.
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